

INFORME DE RESULTADOS

PPTA 2021

PARTE A: Actividades de la Presidencia Pro Tempore Argentina (Primer semestre 2021)

ÓRGANOS DEPENDIENTES DEL CONSEJO MERCADO COMÚN (CMC)

❖ REUNIONES DE MINISTROS (RM) y otros

Reunión de Ministros de Economía y Presidentes de Bancos Centrales - RMEPBC

El 5 de julio se realizó, en forma virtual, la Reunión de Ministros de Economía y Presidentes de Bancos Centrales del MERCOSUR y Países Asociados. La reunión fue conducida por el Sr. Fernando Morra, Secretario de Política Económica (Vice Ministro), acompañado por la Sra. Maia Colodenco, titular de la Unidad de Coordinación y Gestión de Asuntos Internacionales, y contó con la participación del Presidente del Banco Central de la República Argentina, Sr. Miguel Pesce. También participaron de la reunión los representantes de Brasil, Paraguay, Uruguay, Bolivia y Ecuador.

Los temas de la agenda fueron los impactos negativos del COVID-19 sobre la economía global y en la región, así como las políticas aplicadas para contrarrestarlos, sobre la base de un trabajo preparado por el Grupo de Monitoreo Macroeconómico (GMM), dependiente de esta Reunión de Ministros, así como las coyunturas económicas de los países del bloque.

El Vice Ministro Morra destacó que *"nuestra región continúa siendo una de las más afectadas por la pandemia, tanto en términos sanitarios como económicos, por lo que el MERCOSUR tiene que continuar trabajando para lograr una recuperación y un crecimiento económico inclusivo y sustentable"*. En este sentido *"debemos trabajar para que el MERCOSUR profundice políticas estructurales para la inclusión y para que la región transite un camino para reducir las desigualdades incrementadas por el COVID"*.

Con respecto a la economía argentina, el Viceministro afirmó que se espera para 2021 un crecimiento de entre el 5,5% y el 7,0%, e hizo hincapié en que *"la economía mantendrá un sendero de recuperación al ritmo de la inmunización, lo que permitirá la reapertura de diferentes actividades, comenzándose a forjar la agenda de la post-pandemia donde lo primordial será apuntar nuestros esfuerzos a lograr un crecimiento económico con inclusión y equidad social"*.

Por su parte, Maia Colodenco, a cargo del Grupo de Monitoreo Macroeconómico del bloque, expuso sobre la necesidad de modernizar al GMM en su estructura,

organización y método de trabajo. Luego realizó una presentación sobre el impacto de las políticas contra la pandemia aplicadas por los países en la región, que se basaron en paquetes fiscales para asistir a las familias, al sistema productivo y al sistema de salud, y en políticas monetarias para garantizar la liquidez. Finalmente, destacó la importancia del multilateralismo y convocó a los países del MERCOSUR a *"seguir coordinando políticas en conjunto para resolver los problemas globales con un MERCOSUR activo"*.

Por Brasil, el Presidente del Banco Central, Roberto de Oliveira Campos resalto que el aumento de la vacunación permitirá una mayor apertura económica y que Brasil espera un crecimiento del 5,0% en 2021 (muy fuerte en agricultura), después de la caída del 4,1% en 2020. Se mostró preocupado por la inflación ya que *"los paquetes de ayuda globales aumentan los precios de las commodities"*. Por esta razón, Brasil inició un proceso de ajuste de las tasas de interés.

El Vice Ministro de Hacienda del Paraguay, Ivan Hass, expuso que las economías de la región resultaron muy afectadas por la pandemia, pero que espera que en los próximos años las economías recuperen los niveles pre pandemia. La recuperación está en marcha y ya hay "brotes verdes". Destacó la necesidad de realizar reformas fiscales y estructurales y de ir hacia una convergencia fiscal. José Cantero, miembro titular del Directorio del Banco Central, habló de un escenario incierto para la estabilidad macro y de la necesidad de ir hacia un proceso de reformas aceleradas. Manifestó, en coincidencia con Brasil, su preocupación por la inflación que se ubica en el 4,5% interanual, pero que esperan llevarla al 3,8%, y que el déficit fiscal será del 4,0% del PBI en 2021, pero que buscan una convergencia fiscal en la cual no sea mayor del 1,5%. Agregó que el aumento de la vacunación permitirá una mayor apertura y que espera un crecimiento del PBI del 3,5% en 2021, después de la caída del 2020.

Por Uruguay, expuso Hernán Bonilla, asesor directo de la Ministra de Economía y Finanzas, quien resalto que por la pandemia los gobiernos se vieron obligados a implementar planes de contingencia con aumentos del gasto público. Agregó que procuraron ahorrar en los gastos estructurales y tener más fondos disponibles para los gastos derivados de la pandemia. El PBI cayó un 5,9% en 2020, pero se espera una recuperación del 3,5% en 2021. Recalcó el compromiso de Uruguay con el MERCOSUR. El Vice Presidente del Banco Central, Washington Ribeiro, por su parte, dijo que las tasas de interés reales están a niveles históricamente bajos para asegurar liquidez y que se implementó un nuevo sistema de encajes para estimular el crédito; agregando que se dejó de lado la política de control de agregados monetarios y se pasó a una de tasas de interés. Señaló que la economía de Uruguay es bimonetaria y que tienen la intención de desdolarizar la economía, para lo que es necesario una moneda fuerte y una inflación baja y estable que permita hacer política monetaria.

El representante del Banco Central de Bolivia, Edwin Rojas, hizo una breve presentación sobre la economía boliviana y señaló la necesidad de que la región, Sudamérica, América Latina, tenga una mirada estratégica sobre los acuerdos entre las grandes potencias y sobre cómo insertarse en el mundo del futuro.

- **Grupo de Monitoreo Macroeconómico**

El día 14 de abril se realizó, por videoconferencia, la primera reunión del semestre del Grupo de Monitoreo Macroeconómico del MERCOSUR y Estados Asociados (GMM), con la presencia de las delegaciones de Argentina, Brasil, Paraguay, Uruguay, y Bolivia, en la cual participó de conformidad con lo establecido en la decisión CMC N° 13/15. La PPTA presentó una propuesta de modernización del GMM con la intención de racionalizar las actividades del grupo y favorecer su productividad.

La delegación de Brasil expuso un informe sobre el estado de situación de la producción y difusión de las estadísticas armonizadas y demás contenidos del portal de GMM en el que se identificaron casos puntuales de estadísticas pendientes de actualización. Se acordó publicar en el área pública del sitio web del GMM los siguientes trabajos realizados durante el primer semestre de 2020: *“Análisis de criterios para la priorización y coordinación de proyectos de infraestructura en el MERCOSUR”* y *“Análisis del impacto del gasto público y crecimiento sobre la deuda y el Saldo Fiscal Estructural en el MERCOSUR”*.

A partir de la convocatoria de la PPTA, la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) realizó una presentación sobre la coyuntura económica internacional y regional, que luego fue comentada por las delegaciones.

Por otro lado, el día 28 de mayo de 2021 el GMM realizó el Seminario virtual sobre *“La experiencia de políticas públicas para hacer frente a la pandemia: lecciones y potencial de coordinación macroeconómica para un futuro más sustentable, inclusivo y resiliente”*. Durante el mismo, la CEPAL presentó un informe sobre el *“Panorama Fiscal de América Latina y el Caribe”*, la Dra. Andrea Molinari habló sobre *“Perspectivas de Financiamiento al Desarrollo en el Contexto de la Pandemia”*, y el Dr. Alfredo Calcagno disertó sobre *“La Crisis del COVID-19: Respuestas de Corto y de Largo Plazo a un Shock”*.

La segunda reunión del GMM se realizó el 4 de junio en forma virtual. Además de los representantes de los Ministerios de Economía y de los Bancos Centrales de los Estados Partes, participaron representantes de Bolivia, Colombia y Ecuador.

En esta reunión, se informó sobre los avances en el estado de producción y difusión de las estadísticas oficiales y armonizadas de los países y demás contenidos del portal del GMM. En este sentido se volvió a discutir la conveniencia de la armonización de estadísticas entre los Estados Partes.

Cada delegación compartió una breve presentación de su situación económica y la PPTA presentó un compilado de las medidas de política económica implementadas por los países para afrontar el impacto del COVID-19, a partir de la información remitida por las Delegaciones durante el semestre.

Por último, el GMM tuvo a su cargo la preparación del material para la Reunión de Ministros de Economía y Presidentes de Bancos Centrales del MERCOSUR, que tuvo lugar el 5 de julio.

- **Reunión de Ministros de Industria - RMIND**

La IX Reunión de Ministros de Industria, Comercio y Servicios del MERCOSUR (RMIND) se llevó a cabo el día 6 de julio de 2021, por sistema de videoconferencia con la participación de las delegaciones de la Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay.

En dicha oportunidad, los Ministros de los Estados Partes evaluaron el impacto de la pandemia en la actividad económica regional y realizaron proyecciones respecto a la dinámica del comercio internacional Post COVID-19.

Asimismo, realizaron proyecciones respecto a la dinámica del comercio internacional Post COVID-19. Asimismo, acordaron profundizar los trabajos en las siguientes temáticas; Incremento del Comercio Intrazona, Agenda Productiva Verde (Energías Renovables, Electro-movilidad), Perspectivas del Comercio Internacional, Políticas de Género, MERCOSUR como Plataforma de Exportación y Etiquetado Alimentos.

- **Reunión de Ministros de Medio Ambiente – RMMA**

La XXVI Reunión de Ministros de Medio Ambiente se realizó el 22 de junio de 2021, por sistema de videoconferencia, con la participación de los Estados Partes, Bolivia, Colombia y Perú.

Se analizó y concordó en la importancia del cumplimiento e implementación de los acuerdos ambientales multilaterales, pero, al mismo tiempo, se expresó la preocupación por las dificultades de financiación existentes para la acción climática y la transición a una economía sostenible. La PPTA llamó a avanzar en nuevos instrumentos, como los pagos por servicios ecosistémicos y canjes de deuda por acciones protectoras del medio ambiente.

Se coincidió en la necesidad de encontrar puntos de convergencia dentro del bloque para llevar a las conferencias internacionales medioambientales, bajo la premisa de evitar que los países desarrollados encaminen procesos de negociaciones comerciales con nuevas pautas focalizadas en el cambio climático y la conservación de la biodiversidad que terminen afectando a los países en desarrollo.

A partir de la propuesta de la PPTA sobre la creación de un *Observatorio Ambiental del MERCOSUR*, con el objetivo de hacer visibles los activos ambientales de la región, reforzar la agenda ambiental y avanzar hacia un desarrollo integral y sostenible, se encomendó a los equipos técnicos que evalúen el contenido y alcance de la propuesta, tomando en cuenta las sinergias con el existente “Sistema de Información Ambiental del MERCOSUR” (SIAM)”.

- **Reunión de Ministros de Salud - RMS**

La Reunión Ordinaria del Comité Coordinador de la Reunión de Ministros de Salud del MERCOSUR (RMS-CC) se realizó los días 14 y 15 de junio, por el sistema de videoconferencia, y el 16 de junio la Reunión de Ministros de Salud por videoconferencia. Participaron todos los Estados Partes y Bolivia como invitado.

En el contexto actual de emergencia sanitaria, los Estados Partes han realizado numerosas reuniones virtuales; han logrado intercambiar información epidemiológica detallada; se comprometieron a mantener un diálogo regional continuo sobre el impacto desigual en el acceso a medicamentos, vacunas y otras tecnologías sanitarias contra el COVID-19. Asimismo, ha quedado planteada la necesidad de avanzar en el trabajo coordinado respecto a los requisitos de vacunación para circular en la región.

Se celebraron Acuerdos, Declaraciones y Comunicaciones de asuntos relevantes en materia de Salud, como donación de órganos y tejidos. En particular, los Estados Partes se comprometieron a dar continuidad al proceso de actualización del registro MERCOSUR de donación -DONASUR-, y se invitó a las demás autoridades sanitarias de la región de América a incorporarse a dicho Registro. Asimismo, se trató sobre el control de tabaco y dietas tradicionales; fortalecimiento de la preparación y respuesta de la OMS frente a emergencias sanitarias; abordaje de la resistencia antimicrobiana en el MERCOSUR, gestión de residuos, seguridad de los productos sanguíneos, y solicitud de estado de observador en el protocolo para eliminar el comercio ilícito de productos para tabaco.

- **Reunión de Ministros de Turismo – RMTUR**

La XXXIV Reunión Ordinaria de Ministros de Turismo fue celebrada el 4 de junio, ocasión en la cual se realizó una reflexión de la situación de la región y de la importancia del turismo para la recuperación definitiva de los países en el escenario de pospandemia.

Se detallaron las medidas implementadas en cada Estado Parte para limitar los efectos de la crisis sanitaria y se consideró de gran importancia centrar los esfuerzos en el monitoreo de los procesos de vacunación para dar blindaje, seguridad y confianza a los países extranjeros para que consideren la región como un destino seguro.

Los Ministros señalaron las estrategias diseñadas para el redireccionamiento y captación de turismo interno, destacando el “turismo de naturaleza” como eje para ese fin y se propusieron acciones a mediano y largo plazo para promocionar ese producto regional. Al respecto, se destacó que el “turismo de naturaleza” puede ser uno de los impulsores de la recuperación post-Covid, mejorando la distribución del flujo turístico, potenciando circuitos y destinos menos conocidos, desarrollando comunidades y regiones a partir de sus valores naturales, promoviendo el desarrollo sustentable y favoreciendo la toma de conciencia, educación y divulgación

La delegación de Argentina realizó una presentación de la propuesta sobre *MERCOSUR Promoción Internacional*, con el objetivo de avanzar en forma conjunta en el posicionamiento de la región como destino turístico internacional.

- **Reunión de Ministros de Trabajo - RMT**

La XXVII Reunión de Ministros de Trabajo del MERCOSUR se realizó el día 1° de junio, y con motivo de los 30 años del MERCOSUR, la PPTA presentó la publicación *Política Sociolaboral del MERCOSUR 1991 – 2021*, que reúne los avances producidos en los treinta años del MERCOSUR, documento que fue elevado para conocimiento del CMC y su posterior divulgación en la página web.

Asimismo, los Ministros de los Estados Partes aprobaron la *Declaración de los Ministros y Altas Autoridades Nacionales de Trabajo del MERCOSUR sobre trabajo, empleo y acciones contra la pandemia por COVID-19* que elevó para conocimiento del CMC.

- **Reunión de Ministros de Desarrollo Social- RMDS**

La Reunión de Ministros de Desarrollo Social tuvo lugar el 4 de junio, con la participación de Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay. Los trabajos se centraron en la implementación y construcción de la agenda común del MERCOSUR en su Dimensión Social, con especial énfasis en el impacto en el tejido social como consecuencia de la Pandemia. También presentaron el Programa de Trabajo para el período 2021-2022, retomando los ejes del Plan Estratégico Social (PEAS), en particular las acciones llevadas a cabo en zonas de frontera, con enfoque de género y de promoción de derechos.

Se llevó a cabo, los días 17 y 18 de marzo, el *Seminario Internacional de Sistemas Agroalimentarios Sostenibles* con el fin de promover el intercambio de estrategias regionales y políticas públicas destinadas a combatir el hambre, la desnutrición y en favor de la mejora de la calidad nutricional de la ciudadanía. Además de las autoridades de los Estados Partes y asociados participaron representantes de organismos regionales e internacionales en la materia como el IICA, FAO y la UE.

- **Reunión de Altas Autoridades en el área de Derechos Humanos - RADDHH**

La Reunión de Altas Autoridades en el área de Derechos Humanos se celebró el 1 de junio con la participación de Argentina, Brasil, Paraguay, Uruguay, Bolivia y Chile. En la oportunidad, se adoptó la Declaración sobre la Promoción y Protección de los Derechos Humanos a 30 años de la creación del MERCOSUR y una Declaración por medio de la cual se recomienda se considere la condición de discapacidad como un criterio prioritario para el acceso a los planes de vacunación COVID-19.

Se fijaron los ejes de trabajo para el período 2022-2023 entre los que se destacan “*los derechos humanos en el contexto del COVID*” y “*la migración y la movilidad humana*”.

Se destaca la activa participación de las organizaciones de la sociedad civil quienes han aportado recomendaciones y sugerencias que fueron tenidas en cuenta tanto por la Reunión de Altas Autoridades como por sus Comisiones Técnicas.

- **Reunión de Ministras y Altas Autoridades de la Mujer - RMAAM**

En la Reunión de Ministras y Altas Autoridades de la Mujer, realizada el 20 y 21 de mayo con la participación de Argentina, Brasil, Paraguay, Uruguay, Ecuador y Perú, se llevó a cabo el seminario *Hacia la construcción de consensos para una agenda de cuidados en la región* y en base al mismo se acordó el proyecto de recomendación *Sistemas Integrales de Cuidados* con el objetivo de relevar y sistematizar los estándares vigentes en la materia tanto en el ámbito de los derechos humanos como en el del derecho internacional del trabajo.

Se presentó la propuesta de creación de un *Observatorio de Violencias por motivos de género en el MERCOSUR*, para lo cual se estableció una hoja de ruta para su puesta en funcionamiento.

El CMC aprobó la Decisión *Comercio Internacional para la Autonomía Económica de las Mujeres en toda su diversidad. Lineamientos de trabajo en el MERCOSUR*, que establece las directrices para la incorporación de la perspectiva de género en el ámbito de la agenda comercial interna y de las negociaciones comerciales externas del MERCOSUR, abordando la relación entre comercio y género desde diferentes subgrupos de trabajo y foros dependientes del GMC y CCM.

- **Reunión de Autoridades sobre los Derechos de los Afrodescendientes - RAFRO**

La Reunión de Autoridades sobre los Derechos de los Afrodescendientes tuvo lugar el 11 y 12 de mayo, y contó con las representaciones de Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay.

Se presentaron las conclusiones de la X Consulta Pública regional sobre políticas públicas para afrodescendientes (evaluación de medio término y proyección para los próximos años del decenio internacional de los afrodescendientes) y se acordaron acciones para que los contenidos de estos documentos sean visibilizados y difundidos.

- **Reunión de Altas Autoridades sobre Pueblos Indígenas - RAPIM**

La Reunión de Altas Autoridades sobre Pueblos Indígenas, se llevó a cabo el 19 de mayo con la participación de Argentina, Brasil, Paraguay, Uruguay y Ecuador. En esa ocasión, los representantes de los Estados participantes presentaron el seminario *“Foro regional bienal: juventud indígena”* organizado por el Instituto Nacional de Asuntos Indígenas (INAI).

- **Reunión de Ministros de Educación - RME**

En la Reunión de Ministros de Educación que tuvo lugar el 17 junio, con la participación de Argentina, Brasil, Paraguay, Uruguay, Colombia y Bolivia, se destacó la realización de 3 seminarios: *Webinario Educación Superior y Trabajo. Un vínculo complejo en un mundo en transformación*; Seminario virtual: *PISA desde la mirada del MERCOSUR. Aportes para contextualizar sus resultados* y el *Taller Técnico sobre Internacionalización Integral*. Asimismo, se procedió a la renovación del Convenio MERCOSUR y CAF para la Administración del Fondo de Financiamiento del Sector Educativo del MERCOSUR.

- **Reunión de Ministros de Cultura - RMC**

En la Reunión de Ministros de Cultura, realizada el día 23 de junio con la participación de Argentina, Brasil, Paraguay, Uruguay, Bolivia, Chile, Colombia, Ecuador y Perú, se suscribió la *Declaración del MERCOSUR Cultural a los 30 años de la creación del MERCOSUR*; se presentaron los resultados del proyecto *Evaluación del impacto del COVID-19 en las industrias culturales y creativas: una iniciativa conjunta del MERCOSUR Cultural, UNESCO, BID, SEGIB y OEI* que servirá como insumo para la toma de decisiones para la recuperación del sector cultural; se realizó la publicación de la tercera edición de los Cuadernos de la Diversidad referida a las migraciones y se realizó el Primer Seminario de Diversidad Cultural del MERCOSUR.

- **Reunión de Ministros de Justicia del MERCOSUR - RMJ**

En la Reunión de Ministros de Justicia del MERCOSUR que tuvo lugar el 3 de junio en la cual participaron los Estados Partes del MERCOSUR, Bolivia y Chile, y se adoptó la Recomendación sobre *Reconocimiento Mutuo de Medidas de Protección para Mujeres en Situación de Violencia basada en Género*, impulsando con ella a que se trabaje en un instrumento jurídico regional sobre reconocimiento mutuo de las medidas de protección dictadas, por un Estado Parte, en favor de las mujeres en situación de violencia basada en género.

- **Reunión de Ministros de Interior y Seguridad – RMI**

La Reunión de Ministros de Interior y Seguridad se realizó el 28 de mayo con la participación de Argentina, Brasil, Paraguay, Uruguay y Perú, donde se reafirmó el compromiso y cooperación regional en la lucha contra el crimen organizado transnacional; y muy especialmente en lo que refiere a la trata de personas y el tráfico de migrantes en fronteras en el contexto de la pandemia. Se trabajó sobre la armonización de indicadores estadísticos de delitos; la importancia del fortalecimiento de la seguridad ciudadana; y la necesidad de profundizar la cooperación y coordinación recíproca en la búsqueda de personas desaparecidas.

Se adoptaron los siguientes documentos: *Declaración de Ministros del Interior y de Seguridad sobre la Armonización de Información sobre Violencias y Delitos en el ámbito del MERCOSUR* y *Mecanismo para la Conmemoración del Día de la Seguridad*

- **Foro Especializado Migratorio- FEM**

En la Reunión del Foro Especializado Migratorio tuvo lugar el 18 de mayo con la presencia de Argentina, Brasil, Paraguay, Uruguay, Bolivia, Chile y Perú, se trabajó, en materia de lucha contra el delito transnacional, sobre los proyectos de *Declaración de los Ministros del Interior y Seguridad para la Lucha contra la Trata de Personas y el Tráfico Ilícito de Migrantes en Frontera en Contexto de Pandemia por COVID-19* y *“Recomendación sobre Lucha contra la Trata de Personas y el Tráfico Ilícito de Migrantes en Fronteras en Contexto de Pandemia por Covid-19.*

- **Grupo de Alto Nivel de Empleo – GANEmple**

La XXIX Reunión Ordinaria del Grupo de Alto Nivel de Empleo (GANEmple) se realizó el 18 mayo, con la participación de todos los Estados Partes y la presencia de representantes del sector sindical y empresarial.

Las delegaciones concordaron en la importancia de la conformación de un grupo tripartito de trabajo, que deberá abordar dos ejes principales: una compilación de buenas prácticas descriptivas con relación a la implementación de políticas desarrolladas por los países y la identificación de áreas estratégicas de desarrollo con posibles proyectos que generen empleo productivo y trabajo decente. Se analizará la propuesta hasta el mes de agosto.

- **Reunión del Grupo de Trabajo de Asuntos Consulares y Jurídicos del MERCOSUR (GTACJ)**

En la Reunión del Grupo de Trabajo de Asuntos Consulares y Jurídicos del MERCOSUR, que tuvo lugar el 22 de abril, con la participación de Argentina, Brasil, Paraguay, Uruguay, Bolivia, Chile, Ecuador, Guyana, Perú y Surinam, se analizaron buenas prácticas para la cooperación a nivel regional en relación con el trabajo consular en el contexto sanitario actual y con la realización de trámites consulares de manera remota y la digitalización documental.

Se presentaron los avances en la implementación del Mecanismo de Cooperación Consular en vías a la próxima entrada en vigor del *Acuerdo sobre el Mecanismo de Cooperación Consular entre los Estados Partes del MERCOSUR y Estados Asociados.*

Se destacó, el ejercicio simultáneo de la Argentina de la Presidencia Pro Tempore de la Conferencia Suramericana sobre Migraciones (CSM) y la del MERCOSUR y se articularon acciones conjuntas como el proyecto Suramérica Abierta, portal próximo a lanzarse en el ámbito de la CSM, como herramienta de consulta para los migrantes de la región, en materia de requisitos de ingreso de los países en el contexto sanitario actual.

GRUPOS

- **Grupo de Relacionamento Externo - GRELEX**

Durante la Reunión de GRELEX celebrada el día 18 de febrero de 2021 se definió el curso de acción durante el semestre, sobre la base de las prioridades de la Presidencia Pro Témpore de la Argentina, con énfasis en la consolidación de la agenda externa del MERCOSUR.

Sobre esa base, se trabajó en las cuestiones técnicas pendientes y la revisión legal de los acuerdos anunciados en principio, con la UE y con la EFTA. Además, se avanzó en las negociaciones en curso, con Canadá, Corea del Sur, Singapur y Líbano.

Por otra parte, se continuaron los contactos y las acciones con miras a lograr un lanzamiento de negociaciones con un grupo de países de América Central, y se intensificaron las acciones tendientes a comenzar un proceso de diálogo y relacionamiento del bloque con África, destacándose la I Reunión con la Unión Africana.

A continuación, se detalla la situación de las principales actividades desarrolladas en el marco de la PPTA en los diferentes escenarios de Relacionamento externo del MERCOSUR.

- **MERCOSUR – Unión Europea**

Tuvieron lugar distintas reuniones a nivel técnico y de jefes negociadores en relación con los distintos temas pendientes de la revisión legal. En el semestre pudieron resolverse todas las cuestiones pendientes en la oferta de bienes de ambas partes en relación con contingente para etanol contingentes lácteos y desgravación para huevos de granja. De esta manera las ofertas de bienes servicios y compras públicas quedaron listas para su publicación si así lo deciden El MERCOSUR y la Unión Europea.

- **MERCOSUR – EFTA**

En marzo se realizó una nueva videoconferencia de jefes negociadores entre el MERCOSUR y la Asociación Europea de Libre Comercio (EFTA), para definir los pasos a seguir. En dicha ocasión, nuestro bloque adelantó a la contraparte que presentará una Declaración Unilateral sobre la Cuestión Malvinas.

Durante la PPTA se trabajó en articular consensos intraMERCOSUR sobre los pocos puntos pendientes de acuerdo (Bienes; Propiedad Intelectual; Comercio y Desarrollo Sostenible; Reglas de Origen). La revisión legal está también muy avanzada: en febrero el MERCOSUR presentó la revisión legal de sus listas de Servicios e Inversiones, y en abril nuestro bloque envió a la contraparte su revisión legal del anexo de ofertas de

Compras Públicas. Restan muy pocos puntos pendientes en el capítulo de Provisiones Finales y en el anexo de Reglas de Origen.

➤ **MERCOSUR – Canadá**

En mayo se realizó una videoconferencia de jefes negociadores del MERCOSUR con el propósito de analizar el estado general de la negociación, valorar la situación de cada grupo técnico, especialmente respecto de la implementación de la hoja de ruta acordada con Canadá en octubre de 2020, y discutir futuros pasos del bloque para el avance de las negociaciones. En dicha ocasión, se evaluó que, a pesar de con algunos retrasos específicos, la hoja de ruta, ha sido implementada.

El MERCOSUR está comprometido con el avance de esta negociación y dispuesto a continuar negociando tanto los aspectos técnicos pendientes como retomar las discusiones sobre cuestiones más sensibles como intercambio de ofertas en Bienes, Compras Públicas y Servicios e Inversiones.

Durante la PPTA, se continuó con el esquema de reuniones virtuales de grupos técnicos y, en materia de Inversiones, Argentina presentó a los socios una propuesta de abordaje capítulo de inversiones, considerando los enfoques particulares de cada Parte, con el objeto de brindar mayor fluidez en la negociación del resto de las disciplinas.

➤ **MERCOSUR – Corea**

Del 31 de mayo al 4 de junio se realizó de forma virtual la VI Ronda de Negociaciones entre el MERCOSUR y Corea, retomando así los trabajos que habían quedado detenidos por la pandemia, luego de la V Ronda de febrero de 2020.

Se reunieron los grupos de trabajo de defensa comercial, facilitación de comercio, obstáculos técnicos al comercio, medidas sanitarias y fitosanitarias, servicios, propiedad intelectual e institucionales, los cuales contaron con la presencia de todos los socios del MERCOSUR. Esta ronda fue la primera en realizarse de modo virtual.

Cabe mencionar que en el grupo de servicios se logró acordar la modalidad de intercambio de ofertas y en otros grupos, como defensa comercial y obstáculos técnicos al comercio, hubo avances en los textos.

➤ **MERCOSUR – Singapur**

El 30 de marzo y el 10 de junio se realizaron reuniones a nivel de Jefes Negociadores, con el objeto de evaluar el estado de la negociación y discutir acciones para reactivar todos los grupos de negociación. Al respecto, se definió que todas las disciplinas retomen el trabajo de intercambio de información con miras a comenzar reuniones de expertos.

Paralelamente, continuaron los trabajos en los grupos de Reglas de Origen y Servicios e Inversiones, en donde se registraron algunos avances, y se decidió asimismo que se convocará una nueva reunión de Jefes Negociadores en julio, con el objeto de evaluar una posible convocatoria a una Ronda de Negociaciones de manera virtual.

➤ **MERCOSUR – Líbano**

Se efectuaron reuniones del Grupo de Negociación de Acceso al Mercado de Bienes, destacándose el acuerdo con Líbano sobre las modalidades para un futuro primer intercambio de ofertas de bienes. Asimismo, se acordó celebrar una nueva reunión de este Grupo, así como evaluar la reactivación de los trabajos en los restantes grupos de negociación, como defensa Comercial, Reglas de Origen, asuntos sanitarios y fitosanitarios y obstáculos técnicos al comercio.

➤ **MERCOSUR – Unión Económica Euroasiática (UEE)**

Durante la PPTA se realizaron las gestiones necesarias ante la Comisión Económica Euroasiática a fin de realizar la I Reunión del Comité de Comercio y Cooperación establecido por el Memorándum de Cooperación Económica y Comercial suscrito en diciembre de 2018. Al respecto, se comenzó a trabajar en las cuestiones que podrán conformar la agenda de dicha reunión, que se podría llevar a cabo en el transcurso de 2021.

➤ **MERCOSUR – Unión Africana**

Durante la PPTA tuvo lugar por videoconferencia la I Reunión entre el MERCOSUR y la Unión Africana (UA). Durante el encuentro, los delegados de ambos bloques realizaron una presentación institucional, compartieron su agenda de relacionamiento comercial externo, discutieron sobre las funciones de la Secretaría del Tratado de Libre Comercio Africano y se mantuvo un intercambio sobre cuestiones de cooperación.

Las delegaciones acordaron elaborar informes sobre la reunión para ponerlo a consideración de las autoridades de cada bloque, y evaluar acciones a través de los Órganos del MERCOSUR y de la Comisión de la Unión Africana.

➤ **MERCOSUR – Nigeria**

Durante la PPTA, se efectuaron gestiones conjuntas de los representantes de las Embajadas del MERCOSUR en Nigeria, para comenzar a estudiar con las autoridades de ese país mecanismos de diálogo con el objeto de identificar bases comunes para un relacionamiento. Para ello, se avanzó en evaluar una futura reunión exploratoria con las autoridades nigerianas.

➤ **MERCOSUR – El Salvador**

Durante la PPTA, El Salvador manifestó su interés en la negociación de un acuerdo comercial con el MERCOSUR y exteriorizó su intención de iniciar conversaciones sobre los Términos de Referencia remitidos oportunamente por el bloque.

La PPTA convocó a una reunión con el objeto de mantener un intercambio preliminar con las autoridades salvadoreñas.

➤ **MERCOSUR – República Dominicana**

Durante la PPTA se consensó entre el MERCOSUR y la República Dominicana un Memorando de Entendimiento para la conformación de un Grupo de Trabajo Conjunto para el fortalecimiento de las relaciones económicas, incluyendo el eventual lanzamiento de negociaciones comerciales. Solo restan enmiendas de forma para proceder a su firma.

➤ **MERCOSUR – Indonesia**

Durante la PPTA continuaron los trabajos tendientes a avanzar en el diálogo exploratorio entre el MERCOSUR e Indonesia.

En primer lugar, el día 21 de abril se realizó el intercambio de documentos con los datos de aranceles y estadísticas del MERCOSUR con Indonesia.

Asimismo, se consensó con los socios del MERCOSUR un documento con los comentarios a la contrapropuesta de términos de referencia para un Acuerdo de Libre Comercio, que había sido enviada por Indonesia. El 6 de mayo se envió dicho documento a la contraparte, manifestándole el interés en realizar una reunión virtual a fin de poder avanzar en el diálogo exploratorio.

➤ **MERCOSUR – SACU**

Durante la PPTA se realizaron gestiones ante la Secretaría Ejecutiva de la Unión Aduanera de África del Sur (SACU), con el objeto de poder realizar la II Reunión del Comité Conjunto del Acuerdo Comercial entre el MERCOSUR y la SACU. Al respecto, se encaminaron acciones para acordar las reglas de procedimiento del mencionado Comité Conjunto, que se podrá realizar en el transcurso del segundo semestre de 2021.

➤ **MERCOSUR – Egipto**

Durante la PPTA se realizaron gestiones ante las autoridades egipcias competentes con el objeto de poder realizar la II Reunión del Comité Conjunto del Acuerdo de Libre Comercio entre el MERCOSUR y Egipto. Al respecto, se propuso a Egipto la realización de una Reunión Técnica Previa a fin de acordar las reglas de procedimiento y la agenda

del mencionado Comité Conjunto, que se podrá realizar en el transcurso del segundo semestre de 2021.

- **Grupo de Asuntos Institucionales y Jurídicos del MERCOSUR - GAIM**

El GAIM mantuvo durante el presente PPTA tres reuniones ordinarias, los días 25 y 26 de febrero, 22 y 23 de abril y 19 y 20 de mayo; y dos reuniones extraordinarias los días 18 de marzo y 25 de junio. Asimismo, celebró dos reuniones conjuntas con el FCCP los días 2 y 24 de junio y llevó a cabo numerosos encuentros intersesionesales a efectos de concretar avances en los temas de la agenda.

Como producto de las reuniones mantenidas, el GAIM elevó los siguientes proyectos de normas y documentos:

- ✓ Revisión del *Estatuto de la Ciudadanía* del MERCOSUR, a partir de la versión elaborada por la CRPM;
- ✓ Proyecto de Decisión modificatoria de la Decisión CMC nº 15/15, que tiene por finalidad introducir modificaciones en la estructura institucional a efectos de comenzar a implementar las Líneas de Acción aprobadas por el GMC en su LIV Reunión Extraordinaria, particularmente en lo que se refiere a las estructuras de los Institutos del MERCOSUR;
- ✓ Proyecto de Decisión sobre el funcionamiento del Instituto de Políticas Públicas en Derechos Humanos y del Instituto Social del MERCOSUR, elaborado conjuntamente con el FCCP, que tiene por finalidad buscar una mayor alineación de sus programas y acciones con las agendas del MERCOSUR.
- ✓ Proyecto de Decisión sobre sitios web del MERCOSUR, que tiene por objeto iniciar un proceso de unificación de los sitios web con que cuentan varios foros y órganos del MERCOSUR y, de esa forma, mejorar la comunicación y difusión de actividades del bloque.

- **Grupo de Asuntos Presupuestarios - GAP**

Durante la PPTA se realizó una reunión ordinaria, el día 7 de mayo, en la que se analizaron los Informes de Auditoría de los Estados Financieros correspondientes al ejercicio 2020 de los órganos con presupuesto propio, así como las ejecuciones presupuestarias y la disponibilidad de los excedentes anuales contables y su utilización, correspondientes al ejercicio 2021.

Se consideró también la situación de las contribuciones de los Estados Partes y la situación financiera de cada uno de los órganos, sugiriendo en los distintos casos posibles cursos de acción, con el objeto de posibilitar el normal funcionamiento de los mismos.

- **Grupo de Incorporación de Normativa - GIN**

Durante la PPTA se realizó una reunión ordinaria, entre los días 10 y 12 de mayo. En la misma se continuaron los trabajos de seguimiento y análisis del estado de situación de

la incorporación del acervo normativo del MERCOSUR al ordenamiento jurídico nacional de cada Estado Parte.

Asimismo, en el marco de la autorización otorgada por el GMC en su CXV Reunión Ordinaria, el GIN instruyó la publicación en el sitio web del MERCOSUR de los textos actualizados de las Decisiones N° 37/03, N° 02/07 y 15/15 del Consejo del Mercado Común.

- **Grupo Agenda Digital del MERCOSUR - GAD**

El GAD celebró su IX Reunión Ordinaria el 4 de junio. En la misma, la PPTA presentó una propuesta en materia de ciberseguridad, cuyo objetivo es mejorar los estándares regionales de protección de las estructuras críticas de información de los países de la región. Asimismo, se consideró una propuesta para constituir una *blockchain* MERCOSUR, y se analizaron posibles objetivos y acciones para la actualización del Plan de Acción del Grupo.

- **Grupo de Cooperación Internacional - GCI**

Luego de las acciones iniciadas por el GCI, para ampliar las acciones de Cooperación Sur-Sur, se concretó el 24 de junio la Reunión entre MERCOSUR y Unión Africana, donde uno de los puntos que se trató fue el tema de cooperación entre ambos procesos de integración regional.

Se avanzó en la firma de *Acuerdo de Cooperación entre el Mercado Común del Sur (MERCOSUR) y el Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA)*, cuyo beneficiario será la Reunión de Agricultura Familiar del MERCOSUR (REAF) y tiene como objetivo establecer las bases generales de cooperación técnica para promover el desarrollo sostenible de la agricultura familiar y el aumento de su contribución a la seguridad alimentaria y nutricional y a la economía rural en los Estados Partes del MERCOSUR.

Se renovó mediante intercambio de notas reversales, el *Memorando de Entendimiento en materia de Cooperación Internacional entre el MERCOSUR y la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) para la Promoción de la Seguridad Alimentaria y Nutricional, el Derecho al Desarrollo y el Combate a la Pobreza*.

Asimismo, y en el marco de la conmemoración de los 30 años del MERCOSUR, el GCI elaboró un documento que será publicado en la página de la Secretaría del MERCOSUR titulado "Balance de la cooperación regional a 30 años del MERCOSUR".

- **Foro Consultivo Económico-Social - FCES**

El Foro Consultivo Económico y Social (FCES) se reunió el 22 de junio por sistema de videoconferencia, con la participación de los cuatro Estados Partes del MERCOSUR.

Se informó sobre la designación del “punto focal” en la Secretaría del MERCOSUR que brindará apoyo técnico y administrativo al foro en adelante y también se tomó nota de la invitación a participar en la reunión del GMC del 6 de julio. Se realizó la presentación, asimismo, del seminario “30 años de Integración Regional” del 23 de junio, en el marco de la conmemoración del 30° aniversario del bloque.

Se presentó un proyecto de recomendación donde el FCES impulsa la inclusión del Foro Consultivo Económico y Social en el Estatuto de la Ciudadanía del MERCOSUR.

- **Comisión Sociolaboral del MERCOSUR – CSLM**

La XLVI Reunión Ordinaria de la Comisión Sociolaboral del MERCOSUR (CSLM) se realizó el 21 de mayo. Participaron de la misma todos los Estados Partes del MERCOSUR (sectores gubernamental, empleador y trabajador).

La CSLM aprobó y elevó al Grupo Mercado Común el Proyecto de Recomendación *Fortalecimiento de las Condiciones de Trabajo en el MERCOSUR*, como resultado del proceso de elaboración y análisis de las memorias de los derechos individuales de los artículos 11 a 15 de la Declaración Sociolaboral.

- **Comité Automotor del MERCOSUR- CA**

Durante la Presidencia Pro Tempore Argentina del MERCOSUR se celebraron tres reuniones del Comité Automotor los días 15 de abril, 13 de mayo y 17 de junio.

La PPTA impulsó cursos de acción tendientes a promover la integración productiva, el desarrollo equilibrado de las estructuras industriales y de comercio, la atracción de inversiones y el desarrollo del MERCOSUR como plataforma de exportación automotriz.

En ese sentido, y con base en trabajos previos de las delegaciones la PPTA elaboró y propuso una Agenda de Trabajo. Asimismo, la Argentina presentó tres documentos: Mecánica de Abordaje de Temas Específicos, Análisis de los Acuerdos Bilaterales y Diagnóstico - Perspectivas de la Cadena de Valor Automotriz en el MERCOSUR, los cuales fueron abordados por las delegaciones, y servirán de base a fin de continuar con los trabajos del Comité.

SUBGRUPOS DE TRABAJO (SGTs)

- **SGT N° 1 “Comunicaciones”**

La LVIII Reunión del Subgrupo de Trabajo N° 1 se realizó entre los días 10 y 14 de mayo. En el marco de dicho encuentro, se celebraron las reuniones de las Comisiones Temáticas de Radiodifusión, Asuntos Postales, Servicios Públicos de Telecomunicaciones y Radiocomunicaciones.

El SGT N° 1 “Comunicaciones” abordó los siguientes temas: Infraestructura Crítica y Comunicaciones de Emergencia, Indicadores del Mercado de Telecomunicaciones, estado de incorporación del Acuerdo para la Eliminación del Cobro de Cargos de Roaming Internacional al Usuario Final del MERCOSUR (Dec. CMC N° 1/19), Internet de las Cosas (IoT), Accesibilidad de los Ciudadanos a las Tecnologías de la Comunicación, Hurto, robo y extravío de equipos, Integración Comercial para Envíos Postales en el MERCOSUR, Desarrollo de la Industria Postal, sus Productos y Tecnologías Aplicadas, Políticas de Género, Coordinación de Frecuencias Radioeléctricas, Televisión Digital.

En particular se acordó trabajar en lineamientos para la celebración de Acuerdos de Reconocimiento Mutuo de Sistemas de Evaluación de la Conformidad para productos de telecomunicaciones en el ámbito del MERCOSUR y en la mejora de los servicios de telecomunicaciones de las Áreas de Control Integrado (ACI).

Por otro lado, se coordinaron posiciones en foros internacionales, tales como la Unión Internacional de Telecomunicaciones (UIT), la Comisión Interamericana de Telecomunicaciones (CITEL) y la Unión Postal Universal (UPU).

- **SGT N° 3 “Reglamentos Técnicos y Evaluación de la Conformidad”**

Durante el semestre se llevaron a cabo dos reuniones del Subgrupo de Trabajo N° 3: la LXXV Reunión Ordinaria (RO) entre los días 5 y 16 de abril, y la LXXVI RO entre los días 7 y 18 de junio.

Se reunieron los Coordinadores Nacionales y las Comisiones de Alimentos, Gas (Subcomisiones de Artefactos Domésticos, Gas Natural Vehicular, Gas Licuado de Petróleo y Mapa de Radiación Solar), Industria Automotriz, Seguridad de Productos Eléctricos, Metrología (Subcomisiones de Instrumentos y Premedidos), Juguetes, Bicicletas de Uso Infantil y Evaluación de la Conformidad. Participaron todos los Estados Partes y el Estado Plurinacional de Bolivia. Acompañaron representantes de las Cancillerías de la Argentina y de Uruguay.

El Subgrupo elevó al Grupo de Mercado Común cuatro Proyectos de Resolución,

- ✓ Reglamento Técnico MERCOSUR (RTM) sobre Límites Máximos de Contaminantes Inorgánicos en Alimentos;
- ✓ RTM sobre Disposiciones Generales para Envases y Equipamientos Plásticos en Contacto con Alimentos;
- ✓ RTM sobre Lista Positiva de Monómeros, otras sustancias de Partida y Polímeros Autorizados para la Elaboración de Envases y Equipamientos Plásticos en contacto con Alimentos; y
- ✓ RTM sobre Materiales, Envases y Equipamientos Celulósicos destinados a estar en contacto con Alimentos.

En el marco del proyecto de cooperación técnica continuaron los trabajos con el Instituto Nacional de Metrología de Alemania (PTB) referido al Fortalecimiento de la Infraestructura de Calidad para el Fomento de la Eficiencia Eléctrica, y se intercambi

información sobre el estado de situación de la segunda fase del proyecto y subproyectos.

Con respecto a los temas en tratamiento en el ámbito del *Codex Alimentarius*, las delegaciones compartieron información, intercambiaron experiencias y coordinaron su participación e intervenciones sobre determinadas cuestiones en ese ámbito.

- **SGT N° 4 “Asuntos Financieros”**

La XLIX Reunión Ordinaria del Subgrupo de Trabajo N° 4 (SGT 4) se llevó a cabo por videoconferencia entre el 4 y 7 de mayo y contó con la presencia de las delegaciones de Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay.

En el encuentro se trabajó sobre los parámetros de integración financiera Intra-MERCOSUR y en particular, se intercambiaron opiniones sobre un posible Acuerdo en materia de “*Transferencia y Movimiento de Capitales*”. A su vez, se expusieron los avances en las negociaciones del MERCOSUR con otros bloques comerciales y/o países en materia de servicios financieros.

Por otro lado, se repasaron los avances de las comisiones y subcomisiones del SGT N° 4 (Subcomisión de Presentación de Estados Contables, Comisión de Mercados de Valores; Comisión de Seguros; Comisión del Sistema Bancario; Comisión de Prevención del Lavado de Dinero y Financiamiento del Terrorismo).

Finalmente, en la reunión se informó el Estado de internalización de la “*Enmienda al Protocolo de Montevideo sobre Comercio de Servicios en el MERCOSUR*”, la cual contiene un Anexo Sobre Servicios Financieros Intra – MERCOSUR.

- **SGT N° 5 “Transporte”**

Se desarrolló una Reunión Técnica Preparatoria, los días 13 y 14 de mayo y la LIX Reunión Ordinaria del Subgrupo de Trabajo N° 5 entre los días 10 y 11 de junio, en la cual se celebraron las reuniones de las Comisiones de Especialistas de Transporte Marítimo y de Transporte Ferroviario.

Se destaca la elevación del Proyecto de Resolución que incorpora un modelo de *Ficha de Emergencia para el Transporte de Mercancías Peligrosas*, a fin de facilitar la intervención en casos de accidentes o incidentes. Asimismo, el Grupo de Trabajo sobre Transporte Terrestre de Mercancías Peligrosas (GTMP) presentó una actualización de Cartilla Informativa Simplificada, destinada a los transportistas.

Por otro lado, se elevó el Proyecto de Adenda a la Resolución GMC N° 75/97 relativo a los plazos aplicables para la exigencia de la inspección técnica vehicular para vehículos de transporte.

Además, se trataron los siguientes temas: implementación a nivel regional de una Lista de Pasajeros *Web* a fin de facilitar la trazabilidad de los pasajeros y la agilización de los

trámites migratorios en situación de pandemia, armonización de las características técnicas del Ómnibus MERCOSUR, obligatoriedad del uso de Limitadores de Velocidad en vehículos de transporte, *Webservice* MERCOSUR para la integración de informaciones de transporte de pasajeros y cargas, seguro de salud para choferes en viajes internacionales, armonización de los sistemas de carga de vehículos eléctricos.

En particular, las delegaciones se abocaron al tratamiento del impacto del Covid-19 en el transporte de carga y pasajeros por carreteras.

Finalmente, se recibió a representantes del Foro Internacional del Transporte (ITF) - OCDE, quienes presentaron el proyecto de “Descarbonización de Transportes en Economías Emergentes”.

- **SGT N° 6 “Medio Ambiente”**

La LXX Reunión Ordinaria del SGT N°6 se celebró entre los días 19 y 20 de mayo, por el sistema de videoconferencia, conforme lo dispuesto por la Resolución GM N° 19/12, y con la participación de los Estados Partes.

Entre otros temas, se avanzó en la implementación del *Plan de Acción del MERCOSUR de Sustancias y Productos Químicos 2021/2024*. Se continuó con los trabajos relativos al Plan para la Prevención, Monitoreo, Control y Mitigación de las Especies Exóticas Invasoras (EEI). Al respecto, se presentó el estado del proyecto ya elevado al Grupo de Cooperación Internacional (GCI), para la elaboración de una Base de datos de EEI, en el ámbito del Sistema de Información Ambiental del MERCOSUR (SIAM).

Con la aprobación de la Resolución GMC N 17/20 *Modificación de la NCM y su correspondiente Arancel Externo Común* se logró la apertura de nuevos códigos arancelarios en la Nomenclatura Común del MERCOSUR (NCM) asociados a sustancias y productos químicos, regulados por los Convenios de Minamata y Estocolmo.

La PPTA realizó la adecuación del Proyecto Programa MERCOSUR de Coordinación de Políticas Públicas para la Neutralidad de la Degradación de la Tierra (ODS 15- Meta 3.1) y su Implementación en Proyectos Pilotos Transformadores, el cual fue aprobado y será encaminado a consideración del GCI

- **SGT N° 7 “Industria e Integración Productiva”**

El Subgrupo de Trabajo N° 7 mantuvo dos reuniones durante el presente semestre, la LIII el 15 de abril y la LIV el 28 de mayo.

La PPTA presentó una serie de propuestas, con vistas a renovar la agenda de trabajo del Subgrupo: *Convenios Para La Implementación de Forfeiting Regional*, el *Programa de Integración Productiva "Competitividad, Seguridad y Diseño de la Industria del Juguete"*; Seminario y Taller de Desarrollo Regional - Industria 4.0 y el Programa de Integración Productiva *“Energías Renovables”*.

Como resultado del trabajo conjunto de las delegaciones, se acordó trabajar en el diseño de políticas para la vinculación y desarrollo de la oferta regional de tecnologías de vanguardia relativas a la Industria 4.0, con vistas a la incorporación de dichas tecnologías en el entramado productivo de PYMES.

Asimismo, los Estados Partes aprobaron el Programa de Integración Productiva de Energías Renovables, a fin de que PYMES regionales desarrollen, produzcan y aprovisionen al MERCOSUR en sus proyectos de generación.

- **SGT N° 8 “Agricultura”**

La LVII Reunión Ordinaria del Subgrupo de Trabajo N° 8 “Agricultura” se realizó los días 26 al 28 de mayo. Durante este período fue elevado al Grupo de Mercado Común el Programa de Trabajo 2021-2022 del Subgrupo, y, en torno a las actividades allí previstas, se realizaron ocho reuniones de las Comisiones dependientes del foro.

En materia de sanidad animal fue aprobado el Proyecto de Resolución GMC “*Requisitos zoonosanitarios de los Estados Partes para la importación de Cerdos Domésticos para Reproducción (Derogación de las Res. GMC N° 56/14 y 38/18)*”.

Por otra parte, se materializó *el* interés relativo a asuntos de biotecnología agropecuaria, dando conformidad a que en el ámbito técnico respectivo se comparta información y fomente el tema de desarrollos locales en cada país a través de realización de seminarios o foros de forma conjunta.

Asimismo, la delegación de Argentina presentó en este semestre una propuesta sobre la creación de un ámbito técnico para el tratamiento de “Bioproductos”, dependiente del SGT N° 8, la cual será analizada en particular para el tratamiento de la temática de “Bioinsumos”.

- **SGT N° 10 “Asuntos Laborales, Empleo y Seguridad Social”**

La XLIX Reunión Ordinaria del Subgrupo de Trabajo N°10 se realizó el 19 de mayo, con la participación de todos los Estados Partes y la presencia de los sectores sindicales y empresariales.

En el ámbito de la Reunión de la Comisión Observatorio del Mercado de Trabajo del MERCOSUR (OMTM) del SGT N° 10 se elaboraron informes en interacción con la Reunión Especializada de Estadísticas (REES): “*Análisis sobre los principales indicadores del mercado de trabajo en los países del MERCOSUR, año 2020*” y “*Situación de los Indicadores para la Comisión Sociolaboral del MERCOSUR, mayo 2021*”.

En el marco del “*Plan para Facilitar la Circulación de los Trabajadores en el MERCOSUR*”, se creó un *Flyer/GIF* digital comunicativo con datos generales sobre “*Servicios Públicos de Empleo del MERCOSUR*”, para su publicación en la página web del MERCOSUR y también para su difusión en las redes sociales del bloque. Asimismo,

se informó que está publicada en la página web de la Secretaría MERCOSUR la cartilla informativa “*Cómo Trabajar en Argentina*”.

En el ámbito del “Plan Regional para la Prevención y Erradicación del Trabajo Forzoso y la Trata de Personas con fines de Explotación Laboral” se continúa trabajando en el formulario de perfil técnico del proyecto “Campaña de prevención del trabajo forzoso y la trata de personas con fines de explotación laboral”.

En cuanto al “*Plan Regional para la Prevención y Erradicación del Trabajo Infantil en el MERCOSUR*”, se elaboraron textos para las piezas comunicacionales referidas a las recomendaciones sobre la cuestión del trabajo infantil.

Fue creada la Comisión de Género (CG) para el asesoramiento técnico para la inclusión de la perspectiva de género en las acciones que se vienen desarrollando en los planes regionales vigentes.

- **SGT N° 11 “Salud”**

La LIV Reunión Ordinaria del Subgrupo de Trabajo N° 11 se realizó 20 al 21 de mayo, por sistema de videoconferencia.

Asimismo, a lo largo del semestre se reunieron virtualmente las Comisiones internas del Subgrupo.

Se elevaron al GMC tres P. Resoluciones:

- ✓ P. Res. N° 01/21 “*Modificación de la Res. GMC N° 44/15 “Reglamento Técnico MERCOSUR sobre listas de filtros ultravioletas permitidos para productos de higiene personal, cosméticos y perfumes”*,”
- ✓ P. Res. 02/19 Rev. 1 “*Reglamento Técnico MERCOSUR de Registro de Dispositivos Médicos*” (Derogación de la Res. GMC N° 40/00) y
- ✓ P. Res. 03/19 Rev. 1 “*Reglamento Técnico MERCOSUR de Registro de Dispositivos para diagnóstico In Vitro*”.

Fundamentalmente se trataron temas relevantes como Resistencia Antimicrobiana, la programación de una conferencia web (*webinar*) para fines de junio 2021, como actividad conmemorativa al 30° Aniversario de la creación del MERCOSUR y tema Salud en Fronteras, se avanzó en la formulación de agendas de trabajo y celebración de reuniones conjuntas con otros foros que también abordan este tema.

Se acordó que desde las Coordinaciones Nacionales se dé seguimiento y se facilite el intercambio de información y la promoción de reuniones conjuntas de diferentes foros correspondientes al SGT N° 11 y a la Reunión de Ministros de Salud (RMS) cuando la temática compartida así lo amerite.

Se continuó dialogando acerca de la posibilidad de financiamiento de los proyectos comprendidos en el Memorándum de Entendimiento entre MERCOSUR y OPS/OMS,

actualmente prorrogado hasta el año 2023, y se evalúa la necesidad de nuevas financiaciones para proyectos de fronteras.

- **SGT Nº 12 “Inversiones”**

La XX Reunión Ordinaria del Subgrupo de Trabajo Nº 12 (SGT 12) se llevó a cabo por videoconferencia y contó con la presencia de las delegaciones de Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay.

En el encuentro se trabajó sobre la consulta formulada por el SGT 4 “Asuntos Financieros” al respecto de la compatibilidad entre el texto de un posible instrumento intra-MERCOSUR sobre “*Transferencias y Movimientos de Capitales*”, y las Disposiciones del Protocolo de Cooperación y Facilitación de Inversiones Intra-MERCOSUR (PCFI).

A su vez, se discutió junto a los puntos focales designados por los Estados Partes para avanzar en la concreción del *Mapeo del flujo de inversiones directa entre los Estados Partes del MERCOSUR*, los lineamientos metodológicos generales de este estudio, así como también la información estadística que se deberá solicitar a las agencias especializadas de los Estados Partes para avanzar en su concreción.

Finalmente, en la reunión se informó el Estado de internalización del Protocolo de Cooperación y Facilitación de Inversiones Intra-MERCOSUR, y se acordó avanzar durante el próximo semestre en la redacción de un reglamento interno para la Comisión Administradora prevista en el Art. 17.

- **SGT Nº 15 “Minería y Geología”**

La XXVI Reunión Ordinaria del Subgrupo de Trabajo Nº 15 se realizó el 28 de mayo. Posteriormente, se llevó a cabo la XXVII reunión el 2 de julio.

Las delegaciones analizaron la situación del sector minero y geológico, y las políticas de recuperación implementadas en el marco de la pandemia Covid-19.

La PPTA propuso nuevos temas a ser incorporados en la agenda de trabajo del Subgrupo.

De esta forma, las delegaciones acordaron trabajar en la Integración de la Minería en Cadenas de Valor, a fin de lograr alianzas estratégicas y acciones que potencien la integración de la minería con el resto de la matriz económico productiva del MERCOSUR. Asimismo, se abordará la tipificación de *Minerales Industriales No Metalíferos*, a fin de darles un destino adecuado según sus usos y características.

Por último, se acordó crear una Comisión, con vistas a identificar y cooperar en acciones relacionadas a los programas y proyectos para el cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de las Naciones Unidas en el sector minero del MERCOSUR.

- **SGT N° 17 “Servicios”**

La X, XI y XII Reuniones Ordinarias del SGT 17 se llevaron a cabo el 10 de marzo, 16 y 23 de junio, respectivamente. Se realizaron asimismo dos reuniones intersesionesales sobre Telecomunicaciones, una sobre Reglamentación Nacional y siete reuniones de los Puntos Focales del Acuerdo Marco sobre Ejercicio Profesional Temporario en el MERCOSUR.

El Subgrupo desarrolló los trabajos relativos a la VIII Ronda de Negociaciones de Servicios, conforme lo instruido por el GMC en la Resolución GMC N° 44/2020, que incluyen la presentación de las nuevas listas de compromisos específicos y nuevos Anexos al Protocolo de Montevideo sobre el Comercio de Servicios.

El SGT N°17 aprobó y elevó al Grupo Mercado Común el Proyecto de Decisión “Acuerdo Marco de Reconocimiento Recíproco y Otorgamiento de Matrículas para el ejercicio profesional temporario de la agrimensura, agronomía, arquitectura, geología e ingeniería del MERCOSUR”, que facilitará el ejercicio profesional temporario de aquellos profesionales de los países del MERCOSUR que cuenten con un contrato de trabajo en otro país de la región.

- **SGT N° 18 “Integración Fronteriza”**

La XI Reunión Ordinaria del Subgrupo de Trabajo N° 18 (SGT 18) se llevó a cabo por videoconferencia entre el 5 de mayo y contó con la presencia de las delegaciones de Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay.

En dicho encuentro la PPTA precisó el estado de situación de las fronteras terrestres de Argentina, las cuales debido a la pandemia de COVID-19 se encuentran actualmente cerradas, contemplándose como excepción el transporte internacional de cargas.

En este marco, se discutieron los protocolos sanitarios vigentes para el paso de los transportistas y alternativas de revisión de los mismos, para facilitar la operatoria logística asegurando al mismo tiempo la salud de las poblaciones. En este sentido, también se analizó la posibilidad de realizar experiencias piloto para facilitar el Tránsito Vecinal Fronterizo (TVF) entre las localidades de los Estados Partes.

A su vez, se intercambiaron opiniones sobre la posibilidad de armonizar regionalmente las normas relativas al traslado fronterizo de restos humanos.

Por otro lado, en este encuentro, la Secretaría del MERCOSUR presentó el “Mapeo Temático y Normativo de la Integración Fronteriza”. En esa línea, la PPTA propuso la realización de un “Inventario de pasos internacionales dentro del MERCOSUR” con el objetivo de armonizar la información entre los Estados Miembros. Asimismo, la PPTA también informó que en conmemoración del trigésimo aniversario del MERCOSUR la Coordinación Nacional del GMC había dispuesto organizar una serie de foros sobre diversas temáticas, teniendo uno de ellos por objeto abordar las problemáticas sociales en las zonas de frontera.

Finalmente, en la reunión se informó el Estado de internalización “Acuerdo de Localidades Fronterizas Vinculadas del MERCOSUR” y otros proyectos como la “Cartilla del Ciudadano Fronterizo”, y el proyecto “El MERCOSUR dialoga con sus fronteras”.

REUNIONES ESPECIALIZADAS (RE)

- **Reunión Especializada de Autoridades de Aplicación en Materia de Drogas - RED**

La Reunión Especializada de Autoridades de Aplicación en Materia de Drogas, se realizó el 5 de mayo, con la participación de Argentina, Brasil, Paraguay, Uruguay, Bolivia, Ecuador, Colombia y Perú. La PPTA concentró sus esfuerzos en el desarrollo de estrategias diferenciadas para el abordaje del Problema Mundial de las Drogas. Desde la perspectiva de la reducción de la demanda y de la oferta y del control del tráfico ilícito.

- **Reunión Especializada de Ciencia y Tecnología – RECYT**

La LXIII Reunión Especializada de Ciencia y Tecnología (RECYT) se realizó el 28 de mayo con la participación de todos los Estados Partes. Se continuó trabajando en una propuesta de reestructuración de la RECYT e iniciar acciones conjuntas de colaboración con la Secretaría General Iberoamericana.

- **Reunión Especializada de Cooperativas del MERCOSUR – RECM**

La LVI Reunión Ordinaria de la Reunión Especializada de Cooperativas del MERCOSUR (RECM) se realizó el 21 mayo, con la participación de todos los Estados Partes.

En dicho encuentro, las delegaciones repasaron el estado de situación de sus principales ejes de trabajo, entre los que se destacan: promoción y desarrollo de la actividad cooperativa y mutual, cooperativismo de trabajo y trabajo articulado con la REAF.

Asimismo, se intercambiaron comentarios acerca de los trabajos preparatorios de la misión a Corea del Sur a realizarse durante la PPTB, con el objetivo de explorar posibilidades comerciales para las cooperativas del MERCOSUR.

En el marco de los 30 años del MERCOSUR, se llevó a cabo un encuentro virtual “*MERCOSUR Cooperativo*”, que tuvo como objetivo que las empresas Cooperativas de los Estados del MERCOSUR que mantienen un intercambio comercial presenten sus experiencias dentro del bloque regional y puedan definir una agenda de trabajo para potenciar la internacionalización cooperativa.

- **Reunión Especializada de Defensores Públicos Oficiales – REDPO**

En La Reunión Especializada de Defensores Públicos Oficiales, efectuada el 12 de mayo con la participación de Argentina, Brasil, Paraguay, Chile, Ecuador y Perú se presentó el Proyecto de Recomendación: “*Defensoría Pública Oficial autónoma e independiente como garantía de acceso a la justicia de personas en situación de vulnerabilidad*” y se iniciaron los trabajos de sistematización y seguimiento de hechos de tortura y otras formas de violencia institucional.

- **Reunión Especializada de Estadísticas del MERCOSUR – REES**

La XX Reunión Ordinaria de Estadísticas del MERCOSUR fue celebrada los días 19 y 20 de mayo.

Se realizó un *webinar* en relación a las Objetivos de Desarrollo Sustentable (ODS) con los temas relacionados a la agenda 2030: para un cambio de paradigma de los censos de población en el actual contexto de pandemia como punto de inflexión de un salto de calidad en la producción de estadísticas demográficas y sociales.

Se expusieron trabajos de cada uno de los Estados Parte como así también hablaron expertos de la UNFPA, BID y del INE de España.

Mediante la reunión específica de la REES se expusieron todos los trabajos realizados en cada comisión de trabajo perteneciente a la REES y las propuestas de nuevas estadísticas:

- ✓ Estado Actual de Inventario de operaciones estadísticas (IOE) que dio un resumen de Inventario de la producción estadística de cada Estado Parte, así como sus resultados en un cuadro resumen por país además de las próximas actividades que la Comisión tiene previstas en su Agenda.
- ✓ La Comisión sobre Estadísticas de Ingresos y Empleo (CEIE) presenta un resumen de las actividades de la Comisión y los compromisos asumidos por cada uno de los países
- ✓ La Comisión sobre Comercio Exterior de Servicios (CCES), realizó un resumen de las actividades mencionando que si bien continúan enviando información a la UTECEM con quienes trabajan en conjunto, no se han podido reunir como comisión por problemas de COVID.
- ✓ Debate sobre el rediseño de las comisiones de trabajo y análisis de la apertura de nuevas

- **Reunión Especializada de Ministerios Públicos del MERCOSUR – REMPM**

La Reunión Especializada de Ministerios Públicos, realizada el 10 de junio, contó con la participación de Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay, Bolivia, Colombia, Ecuador, Chile y Perú. En esa ocasión, se culminaron los trabajos de consolidación interinstitucional y aprobaron el Convenio de Cooperación Interinstitucional entre los Ministerios Públicos y Fiscalías Generales.

- **Reunión Especializada de Organismos Gubernamentales de Control Interno – REOGCI**

En la Reunión Especializada de Organismos de Control Interno, que tuvo lugar el 19 de mayo, con la participación de delegaciones de Argentina, Brasil, Paraguay, Uruguay, Bolivia, Colombia, Ecuador y Perú. Se llevó a cabo la presentación del Observatorio de Políticas de Género, así como la Auditoría Coordinada sobre acuerdos de integración fronteriza. Se resaltó, a su vez, la importancia del control interno para los gobiernos de la región, en particular los desafíos de sostener el control interno como eje de gestión durante la pandemia

- **Reunión Especializada de Turismo – RET**

La LXVIII Reunión Especializada de Turismo se realizó el 3 de junio, en la cual se trataron los efectos y medidas adoptadas como resultado de la pandemia de COVID-19, destacando que el turismo ha sido uno de los sectores económicos más afectados. También se presentaron estrategias utilizadas en los ámbitos sanitarios para la reactivación del sector turístico

Siguiendo la propuesta de Paraguay de armonizar los protocolos de “*Bioseguridad en el sector turismo (ALC)*” en la región, elaborados con la participación de la OEA y el BID, se acordó conformar una mesa de trabajo para articular acciones tendientes a la armonización y unificación de criterios

Argentina propuso trabajar en conjunto en el desarrollo de políticas que consideren la totalidad de la cadena turística del MERCOSUR para transformarla en una cadena más eficiente, con acuerdos intersectoriales y lineamientos orientados a la reducción de los impactos ambientales.

El Sr. Francisco Castillo, consultor del BID, realizó una presentación sobre los avances y las acciones realizadas para la difusión del circuito turístico “*Camino de los Jesuitas en Sudamérica*”. Paraguay invitó a participar del taller temático internacional, en el marco del proyecto UNESCO, en el cual se presentarán las “*Rutas e Itinerarios Culturales*”, enfocado en el Camino de los Jesuitas en Sudamérica

Argentina presentó el programa “*Turismo de Naturaleza*” en la región para ser analizado en forma conjunta y definir una estrategia de trabajo con una mirada hacia la promoción y comercialización de este producto de multidestinos en forma conjunta. También se puso a consideración una propuesta de “*MERCOSUR Promoción Internacional*” cuyo objetivo es avanzar en forma conjunta en el posicionamiento de la región como destino turístico internacional en mercados tales como Estados Unidos y Canadá, China, Australia y Nueva Zelanda, Israel y Rusia, entre otros.

La delegación de Argentina propuso trabajar en la regulación regional para la protección de las “*Marcas País*”.

Grupos Ad Hoc (GAH)

- **Grupo Ad-Hoc Arancel Externo Común - GAHAEC**

Durante la PPTA 2021 se realizaron tres reuniones ordinarias: XIX, XX y XXI por sistema de videoconferencia, de conformidad con lo establecido en la Resolución GMC N° 19/12 y en el marco del mandato del GMC al GAHAEC de marzo de 2019.

- **Grupo Ad-Hoc Biocombustibles - GAHB**

La XXII Reunión del Grupo Ad-Hoc de Biocombustibles se realizó el 18 de junio. Las Delegaciones realizaron un intercambio de información sobre la evolución de las políticas públicas en materia de biocombustibles líquidos y gaseosos, así como también acerca de sus respectivas políticas nacionales para la promoción de la bioeconomía. Asimismo se continuo con los trabajos de armonización sobre especificaciones y estándares de calidad de los biocombustibles.

La PPTA impulsó la actualización de indicadores de mercado de bioenergía para el MERCOSUR.

Las delegaciones acordaron realizar el seminario "*MERCOSUR: Rol de los biocombustibles en la transición energética*", y avanzar en un estudio sobre disponibilidad de materias primas para producir biocombustibles de aviación; como también, estrategias regionales conjuntas para biocombustibles avanzados.

- **Grupo Ad-Hoc Sector Azucarero - GAHAZ**

Se realizó el día 18 de mayo la XVII Reunión del GAHAZ. En la reunión se acordaron los detalles del Seminario "*Innovación y Valor Agregado en el Sector Azucarero del MERCOSUR*", el cual fue organizado con la Estación Experimental Agroindustrial Obispo Colombres de Tucumán tuvo lugar de manera virtual el 27 de mayo.

Se analizaron las principales tendencias tecnológicas del sector azucarero, así como los potenciales productivos para incrementar la competitividad del sector, y se abordaron tanto los cambios de paradigma en los usos de la caña de azúcar como las herramientas biotecnológicas para su mejoramiento genético.

- **Grupo Ad-Hoc para análisis del proyecto de Acuerdo sobre el Combate a la Corrupción en Materia de Comercio Exterior e Inversiones Internacionales - GAHCC**

El GAHCC, creado en la LVII Reunión Ordinaria del Consejo del Mercado Común, realizó cuatro reuniones ordinarias durante el presente semestre para tratar el proyecto de Acuerdo presentado por la Delegación de Brasil, los días 12 de marzo, 17 de mayo, 22 de junio y 29 de junio. Al cabo de las mismas, se realizaron avances sustantivos en la elaboración de un texto consensuado.

El proyecto tiene por finalidad que los Estados Partes del MERCOSUR asuman compromisos respecto a medidas y estándares en la lucha contra la corrupción en el comercio y las inversiones internacionales, en línea con los establecidos en Convenciones internacionales y regionales en la materia, así como en los capítulos respectivos de acuerdos comerciales que el MERCOSUR negocia con terceros países o grupos de países.

❖ COMISIÓN DE COMERCIO DEL MERCOSUR (CCM) Y SUS ÓRGANOS DEPENDIENTES

• Comisión de Comercio del MERCOSUR - CCM

La Comisión de Comercio del MERCOSUR (CCM) realizó cinco reuniones durante el presente semestre. Las reuniones ordinarias fueron: CLXXVII (11 y 12 de marzo), CLXXVIII (12 y 13 de abril), CLXXIX (6 y 7 de mayo) y CLXXX (1 y 2 de junio). Asimismo, la XXXVII Reunión Extraordinaria se realizó el 5 de julio, en los márgenes de la Cumbre de Jefes de Estado del MERCOSUR. Todas las reuniones se realizaron conforme lo dispuesto en la Decisión CMC N° 02/20 “Reuniones por el sistema de videoconferencia”, con la participación de las Delegaciones de Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay. La Delegación de Bolivia participó de conformidad con lo establecido en la Decisión CMC N° 13/15.

La CCM aprobó 81 Directivas correspondientes a pedidos aprobados al amparo de la Resolución GMC N° 49/19 “Acciones puntuales en el ámbito arancelario por razones de abastecimiento”.

Asimismo, en la XXXVII Extraordinaria de Julio 2021 la CCM aprobó la Directiva CCM N° 68/21 “Reglamentación del Sistema de Administración y Control de Cupos de Importación del MERCOSUR (SACIM)” de la Res. GMC N° 46/20. Cabe aclarar que dicho Sistema alcanza a aquellos cupos globales que el MERCOSUR ha otorgado en forma conjunta en acuerdos con terceros países o grupos de países.

En la misma reunión, la CCM aprobó la Directiva CCM N° 69/21 “Comité Técnico *Ad Hoc* para la Adecuación y Transposición de las Listas de Acuerdos Comerciales con Terceros a la Nomenclatura Común del MERCOSUR (Modificación de la Directiva CCM N° 54/20)” por la cual se prorrogó hasta la última reunión de la CCM de 2021 el mandato conferido a dicho Comité. En relación con este tema, la CCM había elevado a consideración del GMC una propuesta de mecanismo expedito con el fin de facilitar las tareas conjuntas entre el CTAT y el Grupo de Relacionamento Externo en virtud de la naturaleza de sus trabajos; el mismo fue aprobado en el GMC de junio.

Adicionalmente, la CCM aprobó los listados de bienes a los que se aplicarán los beneficios previstos en la Dec. CMC N° 37/05 – y modificatorias - y la Dec. CMC N° 33/15, como Directivas CCM N° 70/21 y 71/21, respectivamente.

Por otra parte, la CCM elevó al GMC y este último aprobó en este semestre, los siguientes Proyectos de Resolución:

- ✓ La adopción de la Nomenclatura Común del MERCOSUR 2022 (adaptada a la VII Enmienda del Sistema Armonizado de Designación y Codificación de Mercancías). Este proyecto ha emanado del CT N° 1 e insumió un gran trabajo de carácter técnico durante por lo menos el último año.

- ✓ Proyectos de Resolución (cuatro) relativos a Modificaciones de la NCM y su correspondiente AEC, que se adoptan en base a los pedidos de los Estados Partes tratados en el ámbito del CT N° 1.
- ✓ Proyecto de Resolución “Nota de Tributación del Sector Aeronáutico”. Este tema fue tratado en el ámbito de la CCM, si bien recibió la intervención técnica del CT N° 1. El mismo actualizó y amplió el universo de bienes cuyas importaciones por parte de los sectores aeronáuticos de la región y sus proveedores, podrán beneficiarse de un arancel 0% conforme la Regla de Tributación del Arancel Externo Común para los Productos del Sector Aeronáutico.
- ✓ Proyecto de Resolución “Modelo de Datos de las Declaraciones Aduaneras del MERCOSUR (Derogación de las Resoluciones GMC N° 21/12 y 39/15)”. Se trata de un modelo teórico de datos que constituye la interpretación del MERCOSUR, respecto del Modelo de Datos de la Organización Mundial de Aduanas. El mismo se destinará a todos aquellos proyectos que impliquen el intercambio de información e implementación de sistemas, entre los Estados Partes y de los Estados Partes con terceros países o grupo de países. El mismo fue aprobado por en el GMC de 9 y 10 de junio de 2021 por medio de la Res. GMC N° 8/21.
- ✓ Proyecto de Resolución “Nómina y Reglamento Administrativo de los Organismos Coordinadores en el Área de Control Integrado (Modificación de la Res. GMC N° 2/09)” con el fin específico de actualizar la nómina de los Organismos Coordinadores de los Estados Partes referidos. El mismo fue aprobado por en el GMC de 9 y 10 de junio de 2021 por medio de la Res. GMC N° 1/21.
- ✓ Proyecto de Resolución “Protección al Consumidor Hipervulnerable” elevado por el CT N° 7. Se establece una definición de consumidor en situación de hipervulnerabilidad, las causas posibles de la misma y las medidas de protección que deberán adoptar los Estados Partes. El mismo fue aprobado en el GMC de 9 y 10 de junio de 2021 por medio de la Res. GMC N° 10/21.

Asimismo, durante la PPTA la CCM dio seguimiento a las tareas de los Comités y también mantuvo encuentros con los Coordinadores de los CT N° 1, 2, 3, 6 y 7, en el marco del Art. 13 de la Res. GMC N° 20/18, para realizar la evaluación conjunta del estado de tratamiento de los temas de cada una de sus agendas de trabajo.

Otros temas de agenda ordinaria de la CCM, son el seguimiento del Mecanismo de Consultas presentadas por los socios, atender en las pautas de informatización de procesos en las que trabaja la Secretaría del MERCOSUR para los mecanismos de la CCM, entre otros.

COMITÉS TÉCNICOS (CTs)

- **CT N° 1 “Aranceles, Nomenclatura y Clasificación de Mercaderías”**

En el marco de la PPTA se realizaron tres reuniones ordinarias del CT N° 1: la CCVII, del 15 al 19 de marzo, CCVIII, del 26 al 30 de abril y CCIX, del 14 al 18 de junio de 2021 y también realizó reuniones extraordinarias en conjunto con los Técnicos en Nomenclatura a fin de avanzar en los trabajos previstos para el semestre. Los Técnicos en Nomenclatura además de las reuniones en concomitancia con el plenario, realizaron cinco (5) reuniones adicionales en forma extraordinaria (1 al 3 y 24 al 26 de febrero, 7 al 9 de abril, 11 al 13 de mayo y del 17 al 21 de mayo y 26 de mayo al 1 de junio).

La incorporación a la Nomenclatura Común del MERCOSUR de la VII Enmienda del Sistema Armonizado de Designación y Codificación de Mercancías demandó en el presente semestre la realización de un total de ocho (8) reuniones por los Técnicos en Nomenclatura.

Este trabajo coadyuvó a llevar adelante las revisiones parciales del AEC solicitadas por la CCM – sector químico, conformación de universos de BIT y BK, sector aeronáutico.

Entre otros temas de agenda ordinaria, se trabajó en la modificación de la Dir. CCM N° 10/00 para actualizar el modo de tramitación de solicitudes de modificación del arancel definitivo por los Estados Partes y el establecimiento de mejoras para la recepción y administración de los mismos.

- **CT N° 2 “Asuntos Aduaneros y Facilitación del Comercio”**

En el marco de la PPTA se realizaron tres reuniones ordinarias del CT N° 2: la CVI, del 4 y 5 de marzo, CVII, del 27 y 28 de abril y CVIII, del 16 y 17 de junio de 2021.

Como se mencionó en punto sobre CCM, este Comité elevó dos Proyectos de Resolución, que derivaron en la adopción de las Resoluciones GMC N° 1/21 “Nómina y Reglamento Administrativo de los Organismos Coordinadores en el Área de Control Integrado (Modificación de la Res. GMC N° 2/09)” y N° 8/21 “Modelo de Datos de las Declaraciones Aduaneras del MERCOSUR (Derogación de las Resoluciones GMC N° 21/12 y 39/15)”.

Respecto de la agenda, se impulsaron los temas del Subcomité de Control y Operatoria en Frontera, conducentes a registrar un diagnóstico de situación de las Áreas de Control Integrado. Se creó un Grupo de Monitoreo mediante el cual se inició en este período un intercambio *on line* para la atención de dificultades en las operaciones aduaneras en tránsito en la intrazona, que tiene impacto en el Sistema Informatizado de Tránsito Internacional Aduanero (SINTIA).

Desde la herramienta INDIRA, que constituye el sistema de interconexión aduanera para el intercambio de información de las declaraciones de importación y exportación se acordaron aspectos de gestión aduanera para obtener la trazabilidad en las operaciones en Zonas Francas, según lo previsto en la Dec. CMC N° 33/15. Se concluyó con la evaluación sobre el intercambio de información y la asistencia entre aduanas, previsto en la Dec. CMC N° 26/06 y la primera versión del documento "Definición del concepto de interoperabilidad de las VUCEs para el MERCOSUR", entre otros.

- **CT N° 3 “Normas y Disciplinas Comerciales”**

En el marco de la PPTA, se realizaron cuatro reuniones ordinarias del CT N° 3 por sistema de videoconferencia: la CXI, del 16 al 18 de marzo, la CXII del 27 al 29 de abril, la CXIII del 26 al 28 de mayo y la CXIV el 22 y 23 de junio. Participaron de las reuniones representantes de todos los Estados Partes.

En las reuniones se continuó trabajando en la actualización del Régimen de Origen del MERCOSUR (ROM), con la finalidad de contar con un régimen moderno, con disposiciones claras y sencillas tanto para los operadores de comercio exterior como para los administradores de ese régimen. En este sentido, se han realizado grandes avances en la revisión del texto del ROM y sus Apéndices.

En relación a los Requisitos Específicos de Origen (REOs) el trabajo durante el semestre estuvo concentrado en la discusión de los capítulos 72 al 83 de la Nomenclatura Común del MERCOSUR (NCM).

Asimismo, ocuparon a este Comité temas tales como el seguimiento de la implementación de la Certificación de Origen Digital (COD) en el MERCOSUR y el tratamiento de temas de relacionamiento.

- **CT N°6 “Estadísticas de Comercio Exterior”**

La XXXV Reunión Ordinaria del Comité Técnico N° 6 “Estadísticas de Comercio Exterior del MERCOSUR” fue celebrada entre los días 23 al 25 de junio.

Se informó la actualización del DOSIER estadístico realizado por el INDEC en relación a los 30 años del MERCOSUR que fue modificado a raíz de los cambios en las bases de datos realizadas por Brasil en las importaciones y exportaciones.

Se trabajó sobre las modificaciones en los datos de Brasil y el impacto en el comercio bilateral de cada Estado Parte.

La UTECEM mostro el avance en su desarrollo ante el pedido de los socios de aumentar los años de información (desde el 2000 a la fecha) de las bases de datos del sistema de bienes. Dicha información ya se encuentra procesada y está lista para ser evaluado por los EP para que den su conformidad para la publicación de los mismos.

Se debatieron sobre las diferencias bilaterales, principalmente en los capítulos de energía eléctrica, soja y la forma que imputan estas transacciones comerciales en cada País y se realizaron presentaciones de los análisis estadísticos realizados en cada Estado Parte además de la UTECEM.

Se consideraron modificaciones al manual de suministro de datos de comercio exterior de bienes y se discutieron algunos datos que aun los miembros no están informando como ser transporte, flete y seguro y quedaron en continuar avanzando este tema en la próxima reunión para consolidar lo planteado y analizar algunas recomendaciones del manual que tiene el Fondo Monetario.

La UTECEM mostro los avances de las aplicaciones y otras aplicaciones e indicadores que se utilizan para el análisis de las bilaterales.

Se continúa elaborando el intercambio de metadatos para poder ingresarlo al sistema y también analizaron la posibilidad de poner un calendario de actualización de bases de datos.

El INDEC realizo una presentación sobre valoración de las exportaciones e importaciones en el comercio exterior. FOB-CIF y otros incoterms, al finalizar la presentación se debatieron experiencias de otros países, y volvió a poner en la mesa su intención de continuar con los índices de precios y cantidades del comercio exterior, análisis de las series de exportación e importación.

- **CT N° 7 “Defensa del Consumidor”**

Durante la PPTA 2021 se celebraron tres reuniones ordinarias del CT N° 7: la Reunión Ordinaria XCV, el 18 de febrero; la Reunión Ordinaria XCVI, el 26 de marzo; y la Reunión Ordinaria XCVII, el día 20 de mayo. Participaron todos los Estados Partes, el Estado Plurinacional de Bolivia y el Estado Asociado de Chile.

El CT N° 7 aprobó y elevó a la Comisión de Comercio del MERCOSUR tres Proyectos de Resolución. Entre ellos, los proyectos relacionados con la Protección al Consumidor Hipervulnerable que fue aprobado por medio de la Res. GMC N° 10/21, así como dos iniciativas para la creación de la Red de Academia Defensa del Consumidor del MERCOSUR y la de la Red de Asociaciones de Consumidores del MERCOSUR.

Asimismo, el CT N° 7 llevó a cabo los días 29 y 30 de abril un evento de paneles técnicos y académicos de los Estados Partes con participación de Estados Asociados al MERCOSUR con ocasión de los 30 Años del Tratado de Asunción.

Adicionalmente, la Comisión de Comercio del MERCOSUR recibió con beneplácito las iniciativas del CT N° 7 y se destacó el avance de sus trabajos ya que la defensa del consumidor es uno de los pilares del Estatuto de la Ciudadanía del MERCOSUR.

- **Comité Técnico Ad-Hoc sobre el Control de Cupos del MERCOSUR - CAH-CUPOS**

En el marco de la PPTA se realizaron 4 reuniones ordinarias del CAH-CUPOS (creado por Directiva 22/20): la V el 6 de abril, la VI el 22 de abril, la VII el 3 de mayo y la VIII el 20 de mayo; y 2 reuniones extraordinarias: la IX el 11 de junio y la X el 25 de junio. A su vez, el 11 de mayo, se realizó una reunión intersesional de carácter técnico, entre funcionarios de los Sectores de Asesoría Técnica, y Tecnologías de la Información y la Comunicación de la Secretaría del MERCOSUR y los Puntos Focales del CAH-CUPOS.

Como resultado de estos encuentros y de acuerdo al mandato previsto en Artículo 4 de la Res. GMC N° 46/20, el CAH-CUPOS elevó para la aprobación de la Comisión de Comercio del MERCOSUR, la Directiva reglamentaria del “Sistema de Administración y Control de Cupos de Importación del MERCOSUR (SACIM)”. A su vez, a los efectos de facilitar la operatoria de usuarios públicos y privados del SACIM, se actualizaron dos documentos de gran utilidad para el funcionamiento del sistema: el diagrama de flujo y su descripción; los cuales fueron aprobados por el Grupo del Mercado Común.

- **Comité Técnico Ad Hoc para la adecuación y transposición de las listas de los acuerdos comerciales con terceros países y bloques de países a la Nomenclatura Común del MERCOSUR - CTAT**

La XIX Reunión del Comité Ad Hoc fue celebrada el día 9 de junio del 2021 y elevó a consideración del CCM la posibilidad de prorrogar la vigencia de la Directiva 71/2018 por un plazo definido, u otorgándole un carácter permanente, dado que este grupo tiene como finalidad facilitar la interacción entre el CTAT y el Grupo de Relacionamiento Externo (GRELEX), y su contribución al desarrollo de las tareas encomendadas a este Comité, en el marco de la dinámica de trabajo que requiere el relacionamiento externo del MERCOSUR.

La Secretaría del MERCOSUR (SM) presentó un avance del ejercicio de consolidación de las Ofertas de los países del MERCOSUR a la NALADISA 2017, y se comprometió a enviar el documento consolidado para su revisión por parte de las delegaciones, antes de la próxima reunión del CTAT. La consolidación de las ofertas en NALADISA 2017 fueron elevadas a la CCM.

PARTE B: Actividades Presidencia Pro Tempore Argentina en Conmemoración a 30 años del Tratado de Asunción.

Actividades llevadas a cabo durante el ejercicio de la PPTA 2021

❖ Encuentro de Presidentes del MERCOSUR en conmemoración de los 30 años de la firma del Tratado de Asunción. (26 de marzo 2021)

El Presidente Alberto Fernández encabezó desde el Museo del Bicentenario de la Casa de Gobierno (Casa Rosada) la reunión con sus pares de Brasil, Paraguay, Uruguay, Bolivia y Chile para conmemorar el 30° aniversario de la firma del Tratado de Asunción.

El encuentro se realizó de manera virtual, por la pandemia de coronavirus; participaron los Sres. Presidentes de Brasil, Jair Bolsonaro; de Paraguay, Mario Abdo Benítez; de Uruguay, Luis Lacalle Pou; de Bolivia, Luis Arce, y de Chile, Sebastián Piñera. Acompañaron al Presidente el Jefe de gabinete Santiago Cafiero y el Canciller Felipe Solá.

Durante el encuentro el Canciller Solá presentó el *Estatuto de Ciudadanía del MERCOSUR* (ECM), que compila derechos y beneficios en diversas materias tales como circulación de personas y residencia, fronteras, trabajo, seguridad social, educación, cooperación consular, comunicaciones y defensa del consumidor.

El *Estatuto* es el resultado de un Plan de Acción a diez años que los Estados Partes se propusieron en 2010, en consonancia con la estrategia de adoptar un enfoque multidimensional de la integración, que busca alcanzar un desarrollo sustentable con justicia e inclusión social.

• Video Institucional del MERCOSUR 26/03

La Cancillería Argentina, la Representación Argentina ante MERCOSUR y ALADI en coordinación con la Secretaría de Medios de Presidencia de la Nación produjo un *Video Institucional* el cual fue presentado en ocasión del Encuentro de Presidentes del MERCOSUR en Conmemoración del 30 Aniversario de la firma del Tratado de Asunción, el día 26 de marzo de 2021.

El mismo contó con imágenes y contenido de los cuatro Estados Partes en versiones en español, guaraní, portugués, y con subtítulos en inglés, búlgaro y chino mandarín. Asimismo, el mencionado video fue difundido por las Representaciones en el exterior de los Estados Partes del MERCOSUR y de Argentina.

❖ VI Foro Empresarial del MERCOSUR

El día 26 de mayo de 2021, en el marco de las actividades llevadas a cabo por la Presidencia Pro Tempore Argentina en conmemoración de los 30 años del MERCOSUR, se llevó a cabo el *VI Foro Empresarial del MERCOSUR*.

El mismo fue inaugurado por el Secretario de Relaciones Económicas Internacionales y Coordinador Nacional Titular de Argentina, Embajador Jorge Neme y el cierre del evento estuvo a cargo de los Coordinadores nacionales alternos del Grupo Mercado Común de Argentina y Brasil, Embajadores Rossana Surballe, y Michel Arslanian, respectivamente.

El Foro Empresarial se orientó a tres sectores: *Industria, la Agroindustria y los Servicios Basados en el Conocimiento* y contó con el apoyo técnico de la CEPAL que presentó un documento de trabajo "*MERCOSUR 30 años: Trayectoria, Fortalezas y Desafíos*", el cual se tomó como base para las discusiones y el diálogo inicial en las reuniones de trabajo.

Los trabajos previos de las Comisiones creadas para tal efecto fueron moderados por el Embajador (RE) Alberto Dumont en Industria; el Embajador (RE) Daniel Polski en Agroindustria; y por la Embajadora (RE) Cristina Boldorini en Servicios Basados en el Conocimiento.

La *Comisión de Industria* estuvo conformada por las siguientes entidades de cúpula: Unión Industrial Argentina (UIA); Confederación Nacional de Industria de Brasil (CNI); la Unión Industrial Paraguaya (UIP); y la Cámara de Industrias del Uruguay (CIU).

La *Comisión de Agroindustria* por el Consejo Agroindustrial Argentino; Unión de Industrias de Caña del Azúcar de Brasil; la Asociación Brasileña de Productores de Soja (Agrosoja Brasil); la Sociedad Rural Brasileña (SRB); la Cámara Paraguaya de Procesadores y Exportadores de Oleaginosas y Cereales (CAPPRO); la Federación Rural del Uruguay; la Asociación Rural del Uruguay y la Cámara de Industria Frigorífica del Uruguay.

La *Comisión de Servicios Basados en el Conocimiento* por la Cámara Argentina de Comercio y Servicios (CAC); ARGENCON; Cámara de Equipamiento Hospitalario de Fabricación Argentina (CAEHFA); la Asociación de Empresas Brasileñas de Tecnología e Información (ASSEPRO); la Confederación Nacional de Servicios (CNS) de Brasil; la Cámara Nacional de Comercio y Servicios de Paraguay (CNCSP) y la Cámara Uruguaya de Tecnologías de la Información.

Representantes de las entidades de cúpula presentaron en el Foro los resultados de las tres Comisiones con las visiones comunes de cada sector sobre el papel del MERCOSUR en el mundo post pandemia y los lineamientos de política pública y de accionar empresarial considerados necesarios para hacer frente a los desafíos y oportunidades existentes en estas tres áreas. Estas conclusiones fueron puestas a consideración del Grupo Mercado Común del MERCOSUR.

También efectuaron presentaciones el Presidente de la Coordinadora de las Industrias de Productos Alimenticios (COPAL), Daniel Funes de Rioja; el Presidente de la Confederación Nacional de Servicios (CNS) de Brasil, Luigi Nese; el Presidente de la Cámara Paraguaya de Procesadores de Oleaginosas y Cereales (CAPRO), Marcelo Boo, y el Presidente de la Comisión de Comercio Exterior de la Cámara de Industrias del Uruguay (CIU), Washington Duran.

Los participantes del sector privado agradecieron la celebración del Foro Empresarial y solicitaron que a esta actividad de participación público - privada se le dé continuidad en el futuro. También identificaron temas importantes como la importancia del relacionamiento externo del MERCOSUR, la necesidad de perfeccionar la zona de libre comercio y la unión aduanera, la implementación de las normas ya aprobadas por el MERCOSUR; la armonización de normas y una mayor presencia institucional y diálogo del sector privado en los foros del MERCOSUR.

El encuentro fue transmitido en vivo por el canal de Youtube "Dirección de Misiones Oficiales" y el video se encuentra disponible en la plataforma para potenciales interesados.

Los resultados de las tres comisiones de trabajo fueron presentados por los moderadores respectivos ante las autoridades del bloque en la LV Reunión Extraordinaria del Grupo del Mercado Común a desarrollarse el 6 de julio.

❖ **Foro de Políticas Públicas del MERCOSUR**

El Foro de Políticas Sociales del MERCOSUR: Vulnerabilidades en las zonas de fronteras, que tuvo lugar el 10 de junio, implementado a través del Foro de Consulta y Concertación Política del MERCOSUR (FCCP).

Se desarrollo de manera virtual y contó con la participación del Sr. Canciller Felipe Solá quien, junto al Ministro de Desarrollo de la Nación Daniel Arroyo y el Director Ejecutivo del Instituto Social del MERCOSUR Juan Miguel González Bibolini.

Las intervenciones de las delegaciones, a través de los tres paneles temáticos, señalaron las siguientes conclusiones principales:

- ✓ **Integración ciudadana: Países más integrados, personas más protegidas:**
 - Desarrollar esquemas de articulación más eficaces entre los Gobiernos nacionales, los sub-nacionales y los municipios fronterizos con la finalidad de mejorar la formulación de políticas públicas sustentadas en demandas detectadas a nivel local.
 - Identificar asimetrías estructurales en las fronteras y trabajar en su superación, mediante políticas de desarrollo de infraestructura y de cooperación transfronteriza. Se sugiere explorar el potencial del Fondo de Convergencia Estructural del MERCOSUR (FOCEM) para contribuir en esta temática.
 - Profundizar la vinculación entre las instancias gubernamentales con los ámbitos académicos y de investigación que se especializan en temáticas fronterizas.

✓ **Integración ciudadana y protección social en el MERCOSUR (infancia, adolescencia y juventud):**

- Mejorar la articulación entre los diferentes niveles de gobierno y, a partir de un mapa del estado de situación en las fronteras, lograr una mayor coordinación de los programas sociales evitando la existencia de superposiciones o lagunas derivadas de la falta de coordinación.
- Prevenir, mediante el diseño de políticas de alerta temprana, que los jóvenes permanezcan aislados de educación y trabajo lo que implica el riesgo de ingresar en redes de trata y crimen organizado.
- Instaurar mediante un observatorio fronterizo transnacional una mayor coordinación que permita que las diferentes alcaldías y municipios puedan articularse en torno a diagnósticos comunes. El mismo podría ser llevado adelante por el Instituto Social del MERCOSUR.

✓ **Sistemas de salud en las fronteras e intercambio de información epidemiológica en el MERCOSUR:**

- Consolidar posiciones comunes en la Organización Panamericana de la Salud y la Organización Mundial de la Salud, particularmente en el reconocimiento de la certificación de vacunación en nuestros países.
- Confluir a sistemas más armonizados de tratamiento de transportistas de mercaderías.
- Coordinar actuaciones conjuntas para la fiscalización de medidas sanitarias.
- Integrar y producir protocolos de trabajo que permitan tener criterios comunes para enfrentar la pandemia y la epidemiología en general.

A través del intercambio entre expertos gubernamentales; autoridades del Instituto Social del MERCOSUR (ISM) y académicos se pusieron en común experiencias y miradas nacionales y locales que aportaron a la realización de un diagnóstico común y la identificación de acciones concretas a ser recomendadas a las autoridades competentes, entre las cuales se destacan:

- Realizar un estudio que permita identificar las zonas con mayores necesidades y las temáticas, centrado en sus poblaciones más vulnerables, con el objetivo de implementar soluciones específicas de manera conjunta;

- Desarrollar mecanismos estratégicos de articulación efectiva entre los centros de toma de decisión política a nivel nacional y los gobiernos locales a la hora de definir las acciones prioritarias en la agenda regional; a tal efecto evaluar la convocatoria de una reunión del Foro de Municipios, Estados Federados, Provincias y departamentos del MERCOSUR (FCCR).

- La realización de la Primera Reunión de Ministros de Infraestructura del MERCOSUR, debe tener seguimiento y en el mismo debe establecerse un capítulo específico que promueva el impacto positivo en las poblaciones vulnerables de frontera.

- Adoptar medidas para potenciar el conocimiento por parte de los actores locales de las políticas públicas; la normativa del MERCOSUR y de los recursos para su implementación, incluyendo las posibilidades que brindan los organismos regionales, de la cooperación internacional y en colaboración con el sector académico, incluyendo cursos de capacitación.

- Promover un modelo de vigilancia en salud que responda a una eventual apertura ordenada y gradual de las fronteras internas de todos los países del MERCOSUR, a través del establecimiento de un mecanismo sanitario de gestión articulada, que garantice la movilidad humana entre las localidades fronterizas vinculadas, así como el control sanitario y la atención en salud ante brotes, pandemias y epidemias u otro evento que requiera la cooperación y coordinación de las autoridades sanitarias y sociales.

❖ **Conversatorio Académico de Universidades del MERCOSUR**

La Universidad de Buenos Aires (UBA), el día 15 de abril de 2020, organizó una jornada de reflexión académica con las Universidades de la República de Uruguay (UDELAR), la Nacional de Asunción de Paraguay (UNA) y San Pablo de Brasil (USP), en el marco de la Conmemoración de los 30 de la firma del Tratado de Asunción.

El Programa de dicho evento se centró en cuatro ejes: educativo, económico-comercial, digital y ambiental. El encuentro se llevará a cabo el día 15 de abril de 2021, en modo virtual.

La apertura fue realizada por el Sr. Canciller Felipe Sola, quien, entre otras cuestiones, resaltó la importancia de efectuar este tipo de jornadas para visibilizar el proceso de integración del MERCOSUR. También brindaron palabras el Rector de la Universidad de Buenos Aires, Dr. Alberto Barbieri, y participaron de forma virtual los rectores de la USP, Vahan Agopyan; de la UNA, Zully Concepción Vera de Molinas; de la UdelaR, Rodrigo Arim.

❖ **Foro Consultivo Económico-Social**

Seminario “30 Años de Integración Regional Desafíos Actuales y Participación Social en el MERCOSUR”: En ocasión del trigésimo aniversario del MERCOSUR, el miércoles 23 de junio el FCES realizó el seminario virtual para un debate plural sobre lo actuado en estas tres décadas y sobre los desafíos futuros.

El evento se desarrolló de manera virtual y contó con la participación de más de un centenar de inscriptos, principalmente de los cuatro Estados Partes, pero también de otros países latinoamericanos. Asimismo, contó con mensajes grabados de las autoridades de la PPTA: el Coordinador Nacional del Consejo Mercado Común, Sr. Canciller Felipe Solá y el Coordinador Titular Nacional del GMC, Embajador Jorge Neme, así como la presencia de la Coordinadora Nacional Alternativa del GMC, la Embajadora Rossana Surballe.

El encuentro se desarrolló con exposiciones de distintos panelistas agrupados bajo tres ejes diferentes:

1. Integración económica y relacionamiento externo: su impacto en el empleo y en la matriz productiva del MERCOSUR
2. La participación del FCES en el seguimiento, monitoreo e incidencia de los acuerdos comerciales
3. Hacia un nuevo consenso de participación de la sociedad civil organizada en el MERCOSUR

- **Instituto de Políticas Públicas en Derechos Humanos del MERCOSUR IPPDH MERCOSUR**

El día 16 de junio, en forma virtual, tuvo lugar una actividad denominada “Jornada Pública de Patrimonio Cultural DDHH. Experiencias MERCOSUR 30 años”. La misma fue realizada por el Instituto de Políticas Públicas en Derechos Humanos del MERCOSUR y giró en torno a la Protección del Patrimonio Cultural vinculado con Derechos Humanos. Experiencias MERCOSUR.

- ❖ **Actividades propuestas por la Comisión de Representantes Permanentes del MERCOSUR (CRPM)**

- **Libro “*MERCOSUR: Una política de Estado*”**

En el marco de la conmemoración por los 30 años del MERCOSUR se llevó a cabo la publicación del libro “*MERCOSUR: Una política de Estado*”, realizado por la Representación Permanente de Argentina ante ALADI y MERCOSUR en Montevideo, como un aporte argentino al proceso de integración regional y cómo el MERCOSUR se ha constituido en una política de Estado y en una herramienta fundamental de la política exterior de nuestro país.

Se realizaron dos actos de presentación del Libro “*MERCOSUR: Una política de Estado*”. El primero el 29 de marzo de 2021 en Buenos Aires que contó con la participación del Sr. Canciller, el Ministro de Educación, Nicolás Trotta, y distintos autores de artículos del libro. El segundo tuvo lugar en Montevideo el 18 de junio pasado y fue organizada en conjunto entre la Representación Argentina ante MERCOSUR y ALADI y la Universidad de la República (UDELAR).

- **Revista 30 años del MERCOSUR**

En ocasión de la Conmemoración de 30 años del MERCOSUR se elaboró un artículo especial de los cuatro Ministros de Relaciones Exteriores de los Estados Partes y se publicó el 26 de marzo de 2021.

- **Logros del MERCOSUR**

La Comisión de Representantes Permanentes (CRPM) elaboró una lista de 30 Logros en 30 años del MERCOSUR agrupados en las temáticas económico-comerciales, ciudadanas, institucionales y de DD.HH. y Democracia. Se definió la comunicación institucional y en redes de un Logro por semana a lo largo de todo el año. A continuación, se listan los 30 logros consensuados.

A. Área Económico-Comercial

1. *Logro 1: Implementación de la zona de libre comercio y del Arancel Externo Común*
2. *Incremento del comercio intrazona*
3. *Acuerdos comerciales con otros países y bloques extrarregionales – Conformación de la ZLC en América del Sur.*
4. *Complementación productiva: casos*
5. *Expansión del comercio de servicios*
6. *Facilitación del comercio y cooperación regulatoria*
7. *Sistema regional de defensa del consumidor*
8. *: Cooperación y facilitación de inversiones*
9. *Trato nacional y transparencia en compras públicas*
10. *Combate al lavado de dinero y a la corrupción en el comercio exterior e inversiones internacionales*

B. Ciudadanos

11. *Libre circulación de personas*
12. *Patente única MERCOSUR*
13. *Residencia legal en cualquier país del bloque*
14. *Facilitación de la inserción laboral de nacionales y reconocimiento de aportes previsionales*
15. *Integración fronteriza*

C. Comunicaciones

16. *Agenda digital / hacia mercado regional digital libre abarcativo, seguro e inclusivo*
17. *Acuerdo de financiamiento para investigación y combate al coronavirus*
18. *Generación, aplicación, socialización y sensibilización del conocimiento científico y tecnológico*

E. Defensa de la democracia y fortalecimiento de la sociedad civil

19. *Protocolo de Ushuaia sobre Compromiso Democrático*
20. *Campañas de Compromiso en favor de los derechos humanos, la equidad de género, el combate al racismo, la protección de los pueblos indígenas, los derechos de los niños y adultos mayores y la juventud, así como las personas con discapacidad*

F. Educación y Cultura

21. *Patrimonio Cultural del MERCOSUR y Sello MERCOSUR Cultural*
22. *Reválida de títulos universitarios y reconocimiento de currículos escolares*

G. Cooperación Internacional

23. *Cooperación intra-MERCOSUR y cooperación internacional del bloque con más de 15 socios en todo el mundo*

H. FOCEM

24. *Obras y acciones por más de 1.500 millones de dólares para promover la convergencia estructural entre los socios*

I. Institucional

25. *Desarrollo de una estructura institucional sólida y abarcativa de las diferentes áreas del proceso de integración*

26. *Creación de un mecanismo para solucionar controversias*

J. Aspectos políticos

27. *PARLASUR como órgano de representación de los pueblos*

28. *Cooperación consular y judicial en materia penal, civil, comercial, laboral y administrativa*

29. *Asistencia recíproca en materia de seguridad y policial*

K. Género

30. *Incorporación de la perspectiva de género en el MERCOSUR*

- **Texto base (CRPM) para utilizarlo en el Video Institucional**

Se elaboró un guion institucional que fue la base del Video institucional por los 30 años presentado el 26 de marzo en el marco del Encuentro Presidencial del MERCOSUR.

- **Galería Digital Arte 30 y Biblioteca digital Ficción en 30**

Atento al hecho la Conmemoración por los 30 años del MERCOSUR continuará durante la Presidencia Pro Tempore de Brasil se planean llevar adelante dos actividades conmemorativas: la Galería Digital Arte 30 y la Biblioteca digital Ficción en 30 durante el segundo semestre para los cuales se aprobaron los Términos de Referencia y las Condiciones de participación.

- **Acciones y actividades desarrollados durante la PPTA por el 30 aniversario**

❖ **Actividades llevadas a cabo por los Foros Técnicos y Reuniones Especializadas del MERCOSUR**

- **Foro Consultivo Económico-Social: Seminario “30 Años de Integración Regional”**

El 23 de junio de 2021 el Foro Consultivo Económico y Social del MERCOSUR – FCES realizó el seminario denominado “30 Años de Integración Regional”. El mismo tuvo como objetivos rescatar el trabajo del FCES en materia de acuerdos comerciales en las tres décadas del MERCOSUR, intercambiar ideas y visiones con los responsables de las negociaciones comerciales externas del MERCOSUR sobre las posiciones que ha ido desarrollando la sociedad civil organizada con relación a esos acuerdos y su impacto en la matriz productiva y el empleo y también promover un diálogo más institucionalizado y permanente del FCES con la estructura del MERCOSUR en general y con quienes se ocupan de las negociaciones de los acuerdos comerciales en particular.

Participaron del mismo autoridades de la Cancillería argentina, la Coordinación Nacional de la PPTA del FCES, la Comisión Sociolaboral, integrantes del Foro (con sus sectores empresarial, sindical y Tercer Sector de los cuatro Estados Partes) y otros representantes de la sociedad civil.

- **Foro Especializado Migratorio: Migraciones y MERCOSUR: A 30 años.**

Con el objetivo de conmemorar los 30 años del MERCOSUR desde la óptica de sus logros en materia migratoria y analizar los desafíos pendientes; se realizó un Seminario de dos jornadas consecutivas con mesas de exposición compuestas por funcionarios del Gobierno Nacional argentino, de los Estados Partes y organismos internacionales. Dicho seminario se llevó a cabo el día 14 de abril a las 10:00 has.

- **Reunión de Ministros y Autoridades de Desarrollo Social**

El día 17 de marzo se desarrolló en forma Virtual, a través de las plataformas Zoom y YouTube, el *Seminario Internacional Sistemas Agroalimentarios Sostenibles*.

El objetivo del seminario fue promover el conocimiento e intercambio regional de estrategias planificadas para el logro de Sistemas Agroalimentarios Sostenibles en la región, contribuyendo al fortalecimiento de políticas públicas destinadas a combatir el hambre, la desnutrición, la malnutrición y en favor de lograr la mejora de la calidad nutricional para la ciudadanía, en consonancia con los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

Se desarrolló durante dos días, 17 y 18 de marzo organizado por el Área de Asuntos y Relaciones Internacionales del Ministerio de Desarrollo Social, con presencia del Ministro de Desarrollo Social, el Ministro de Agricultura, Ganadería y Pesca, el Director General del Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura, la Presidenta del Consejo Nacional de Coordinación De Políticas Sociales, representantes de la FAO, de la Unión Europea y autoridades de la Cancillería Argentina. Asimismo, disertaron las principales autoridades en políticas y programas alimentarios de los Estados Miembros del MERCOSUR, así como también de Chile, México y Perú contando sus buenas prácticas. Expusieron también autoridades de INAES, ISM, INTA, IICA y la REAF.

- **Tribunal Permanente de Revisión: A 30 años de la conformación del MERCOSUR: La importancia de los mecanismos de solución de controversias en los procesos de integración.**

El 25 de marzo tuvo lugar el Encuentro Virtual *“La importancia de los mecanismos de solución de controversias en los procesos de integración.”* con el objetivo de presentar diferentes perspectivas sobre la relevancia de los mecanismos de solución de controversias en los procesos de integración, como forma, no solo de resolver controversias puntuales, sino, como factor fundamental para la interpretación del derecho existente en estos procesos.

El evento contó con la exposición de 5 árbitros del TPR (entre titulares y suplentes), cada uno de ellos con 15 minutos para realizar su exposición. Los temas abordados

fueron, además de aquél relativo al título del evento, los siguientes: el Mecanismo de solución de controversias en los nuevos Acuerdos MERCOSUR-UE y MERCOSUR - AELC y el derecho: instrumento esencial de la integración.

- **Reunión Especializado de Autoridades Cinematográficos y Audiovisuales: Ciclo de exhibición de películas MERCOSUReñas.**

El 26 de marzo, a través de la Plataforma Virtual Cinear Play Abierto, tuvo lugar el ciclo de películas MERCOSUReñas. Este ciclo tuvo como objeto contactar al público de la región con obras cinematográficas realizadas en coproducción a los efectos de contribuir a la identidad MERCOSUReña.

El ciclo de Películas del MERCOSUR comenzó con la exhibición de la película “Las Acacias” en la plataforma del INCAA CineAr Play, dando así la apertura de las actividades.

- **Comité Técnico N°7 de Defensa del Consumidor: 30 Aniversario del Tratado de Asunción**

El 29 y 30 de abril, a través de las plataformas Virtual *YouTube* / Facebook Abierto, se realizó la reunión de las agencias de Defensa del Consumidor de los Estados Partes y de los Estados Asociados al MERCOSUR (en el caso, Perú, Chile, Bolivia y Colombia) para dialogar sobre los balances y perspectivas a nivel interno y regional. Así también, realizaron dos mesas de diálogo de la Sociedad Civil y Academia de los Estados Partes para hablar de los desafíos de defensa del consumidor en ambas áreas. Durante ambas jornadas se realizaron cuatro mesas de diálogo de 15 a 18hs, a saber:

- ✓ Jueves 29 de abril: Balance y Perspectivas. Con exposiciones de las autoridades de Argentina, Brasil, Paraguay y la República Oriental del Uruguay. La Protección de las y los consumidores en los Estados Asociados al MERCOSUR.
- ✓ Viernes 30 de abril: La agenda de protección de los consumidores en el MERCOSUR y la sociedad civil. Con exposiciones de representantes de Asociaciones de los Estados Partes. Desafíos de la protección de las y los consumidores en el MERCOSUR.

- **Reunión Especializada de Cooperativas del MERCOSUR: Conversatorio MERCOSUR Cooperativo**

El 16 de junio, de manera virtual, se realizó el “*Conversatorio MERCOSUR Cooperativo*”, en el marco de los 30 años del MERCOSUR. El objetivo fue presentar experiencias vigentes de empresas cooperativas que mantienen intercambio comercial e inter-cooperación económica dentro del bloque regional.

En el mismo se avanzó en la definición de la agenda de trabajo para potenciar la internacionalización cooperativa y mejorar la difusión de la oferta exportable de productos cooperativos del MERCOSUR. La iniciativa es impulsada por la PPTA/RECM, la Alianza Cooperativa Internacional (ACI) y la Cancillería Argentina; coordinada por el Subsecretario de Promoción del Comercio e Inversiones.

En tal sentido, la Reunión Especializada de Cooperativas del MERCOSUR, en el marco de los 30 años, organizó junto al INAES -Instituto Nacional de Asociativismo y Economía Social- el evento MERCOSUR COOPERATIVO. El mismo tuvo lugar en el Palacio San Martín, en conexión virtual con las Representaciones argentinas en Brasil, Paraguay y Uruguay. En cada una de nuestras Embajadas estuvo presente el Embajador Argentino, el referente de la Confederación Cooperativa de ese país, el consejero del país ante la Alianza Cooperativa Internacional y un referente de una cooperativa quien presentó su experiencia internacional en la región.

Con el objetivo de visualizar la importancia de las cooperativas en la economía de nuestros países y el MERCOSUR, el evento se desarrolló como un conversatorio con el propósito de destacar experiencias en curso y crear lazos para futuras acciones conjuntas, y junto al presidente de la Alianza Cooperativa Internacional, el titular del INAES, el secretario de Coordinación y Planificación de la Cancillería, embajadores de los estados miembros del bloque y representantes argentinos en los países del MERCOSUR.

- **Grupo Cooperación Internacional del MERCOSUR (GCI)**

El día 30 de junio, con el objetivo de brindar visibilidad a los avances de la cooperación en el MERCOSUR se publicó en formato digital la publicación "*Conmemoración de los 30 años de la Cooperación Internacional en el MERCOSUR*". La misma fue publicada en la página de la Secretaría del MERCOSUR.

- **Reunión Especializado de Autoridades Cinematográficos y Audiovisuales:**
RECAM Mesa Debate conversación 30 años del MERCOSUR

Con el objetivo de reflexionar sobre la actuación en obras cinematográficas de la región y su vinculación con la integración, el 26 de marzo a través de plataformas virtuales: Canales de YouTube y Facebook del INCAA; se realizó la Mesa debate "*La integración desde la actuación*".

Actores y actrices que participaron de películas en coproducción internacional contaron su experiencia en el rodaje, la preparación de los personajes, los estereotipos, el portuñol, la construcción de una identidad regional, anécdotas, aprendizajes y el valor de la integración. Participaron del debate representantes de Argentina, Paraguay y Uruguay. Destacamos la participación del INCAA, entre otras instituciones participantes.

- **Red de Finanzas Inclusivas del MERCOSUR:** *Las microfinanzas y el COVID-19*

Los días 28 y 29 de abril en forma Virtual, tuvo lugar el 1er Foro de Microfinanzas del MERCOSUR. Con el objetivo de reflexionar sobre el impacto de la pandemia Covid-19 en las Microfinanzas en el MERCOSUR dicho foro contó con la apertura del Banco de Desarrollo de América Latina (CAF), desarrollándose en el mismo cuatro paneles con las siguientes temáticas: Contexto de las Microfinanzas, Innovación tecnológica en las microfinanzas, Brechas de género en las microfinanzas y políticas públicas durante el COVID.

- **Reunión Especializada por Organismos Gubernamentales de Control Interno (REOGCI)**

El 18 de mayo se realizó la XVI Reunión Especializada de Organismos Gubernamentales de Control Interno del MERCOSUR (REOGCI). Dicha Jornada, organizada por el Instituto de Derecho Internacional y el Grupo de Trabajo sobre Integración Económica Internacional, contó con la presencia del Canciller argentino, el síndico General de la Nación, el Observatorio de Políticas de Género (OPG) de la Sindicatura, los Síndicos Generales Adjuntos de la Nación y la participación de autoridades, especialistas y destacados funcionarios de organismos de control público de Brasil, Paraguay, Uruguay, Bolivia, Colombia, Ecuador y Perú. El cierre del evento estuvo a cargo del presidente de la Comisión Permanente de Relaciones Exteriores y Culto de la Cámara de Diputados de la Nación Argentina.

- ❖ **Actividades conmemorativas realizadas por fuera del ámbito institucional del MERCOSUR**

- **AAICI, APEX Brasil, Rediex y Uruguay**

Durante los días 22, 23 y 25 de marzo se realizó un Ciclo de capacitaciones virtuales conjunto denominado: Agencias de promoción y sus herramientas. En el mismo se presentaron las distintas herramientas diseñadas para la promoción del comercio internacional y la atracción de inversiones; se abordó la temática de la digitalización y el *e-commerce* en el bloque regional, con tres talleres prácticos, y se desarrolló una jornada sobre el comercio con perspectiva de género, a través de las experiencias de empresarias de los cuatro países.

- **Instituto Sul-Americano de Política e Estrategia (ISAPE) a Red Argentina de Profesionales para la Política Exterior (REDAPPE)**

Los días 26 y 30 de marzo se realizó un Ciclo de exposiciones virtuales con representantes del sector empresarial, político y académico de los cuatro países en el marco del 30º Aniversario del MERCOSUR. Las exposiciones se denominaron: Presente y futuro económico del MERCOSUR el viernes 26 de mayo a las 18 horas y MERCOSUR político: *¿Hacia dónde va el bloque?* Realizada el martes 30 de mayo a la misma hora.

- **Consejo Industrial del MERCOSUR**

El 25 marzo se realizó el Seminario Virtual: El camino a la Integración Productiva Regional - Balance y desafíos a los 30 años del MERCOSUR. En el mismo se realizó una breve revisión del proceso de integración y sus transformaciones desde la visión del sector industrial. Además, se plantearon los desafíos presentes y futuros en el camino a la integración productiva regional, tomando en consideración el mapa geopolítico actual, especialmente tras el impacto de la pandemia vigente. Al cierre, se presentó una declaración conjunta del Consejo Industrial del MERCOSUR que se entregará a la Presidencia Pro Témporte Argentina en la víspera de la cumbre de los Jefes de Estado.

- **Comisión de MERCOSUR y la Comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara de Diputados de la Nación**

El 26 de marzo las Comisiones de MERCOSUR y de Relaciones Exteriores de la Cámara de Diputados de la Nación, tuvo lugar la Conferencia Virtual “A 30 años del Tratado de Asunción: balance y perspectivas del MERCOSUR”. Participaron de la misma el Embajador Argentino en Chile, Rafael Bielsa; el Ex Canciller de Argentina, Jorge Faurie; el Embajador Argentino ante el Reino de España, Ricardo Alfonsín; el Presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara de Diputados de la República del Paraguay, Walter Hams y Marcos Do Val, miembro de la Comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara de Senadores de la República Federativa de Brasil.

- **Rueda de Negocios MERCOSUR**

El 5 de abril tuvo lugar la reunión virtual “Rueda de Negocios MERCOSUR” organizada por la Unión Argentina de Jóvenes Empresarios (UNAJE). Con el objetivo de que este espacio se convierta en facilitador del intercambio y la vinculación entre las empresas y los países que conforman el bloque MERCOSUR, para que durante el 2022 (si las condiciones sanitarias lo permiten) se logre realizar una Misión Comercial MERCOSUR-UE. Pensando en el acuerdo de libre comercio firmado un tiempo atrás y en la importancia del MERCOSUR, tuvo lugar este evento virtual que duró una semana, y en el cual distintas empresas de la región y el mundo se contactaron con potenciales partners y contrapartes mediante una plataforma de matchmaking a la cual se registraron, describiendo las funciones de la empresa, su rubro y sus intenciones (exportar / importar / capacitarse / vincularse / etc.).

- **Colegio de Abogados de Morón**

El 29 de abril tuvo lugar la jornada “30 años del MERCOSUR. La crisis de un paradigma global y la incertidumbre como impulsores de nuevas estrategias y escenarios”, organizada por el Colegio de Abogados de Morón en forma Virtual con las intervenciones del Lic. Adrián Santarelli, el Dr. Alejandro Simonoff y la Embajadora Rossana Cecilia Surballe, Subsecretaria del MERCOSUR y Negociaciones Económicas Internacionales de la Cancillería.

- **FLACSO Argentina**

El 13 de mayo la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO) - Sede Argentina realizó la Jornada apertura de la XV° edición del Diploma Desarrollo, Políticas Públicas e Integración Regional. La actividad virtual denominada “30 años de MERCOSUR: reflexiones sobre su pasado, presente y futuro” contó con las presentaciones del Director del Área Estado y Políticas Públicas de FLACSO Argentina, docentes e investigadores de la UBA / CELAG / CCC y la Conferencia magistral de CELSO AMORIM (Diplomático. Ex Ministro de Relaciones Exteriores y de Defensa de Brasil). Esta actividad dio inicio a un ciclo de webinars con especialistas y académicos/as quienes analizarán el recorrido histórico del MERCOSUR a lo largo de sus tres décadas de existencia.

- **CARI: Instituto de Derecho Internacional y el Grupo de Trabajo sobre Integración Económica Internacional**

El 20 de mayo se realizó una jornada organizada por el Instituto de Derecho Internacional y el Grupo de Trabajo sobre Integración Económica Internacional Virtual del Consejo Argentino para las Relaciones Internacionales (CARI). La Mesa Redonda "A 30 años del MERCOSUR: logros y desafíos del sistema jurisdiccional del MERCOSUR" contó con expositores como: Santiago Deluca, 1er. Secretario; Raphael Carvalho de Vasconcelos, 2do. Secretario; Juan Emilio Oviedo Cabañas, 3er. Secretario y Juan Manuel Rivero Godoy, 4to. Secretario del Tribunal Permanente de Revisión del MERCOSUR.

- **Observatorio de Regionalismo**

El 28 de mayo en el Ciclo de Debates - 30 años del MERCOSUR tuvo lugar la actividad MERCOSUR Cultural: Avances y desafíos para la integración cultural regional, organizada por el Observatorio de Regionalismo con la participación de académicos de la Universidad de Salamanca, la Universidad de la República (UDELAR) de Uruguay y la Universidad Nacional de Avellaneda (UNDAV) de Argentina. La misma se realizó con transmisión a través del Canal de YouTube del Observatorio de Regionalismo.

El Observatorio de Regionalismo es un espacio democrático y plural de investigación y reflexión sobre el regionalismo contemporáneo con el objetivo de fomentar los debates, estudios y actividades de extensión sobre iniciativas regionales de integración y cooperación.

- **Mujeres Empresarias del MERCOSUR**

El 26 de mayo se realizó el 3° Encuentro Mujeres Empresarias del MERCOSUR. Seminario Mujeres y Comercio Internacional en el marco del Acuerdo Comercial Argentina-Chile, actividad desarrollada en formato Virtual por el Foro Empresarial en el marco de los 30 años del MERCOSUR. Esta actividad nucleó a diferentes mujeres referentes de organizaciones empresariales de Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay. En la jornada se debatió sobre las estrategias de acciones en los países integrantes del MERCOSUR para la participación de las Mujeres en el Comercio Internacional, sus avances, desafíos, transformación y oportunidades.

- **UADE y Fundación Embajada Abierta**

El 1 de junio organizada por la UADE (Universidad Argentina de la Empresa) y la Fundación Embajada Abierta, se realizó una Jornada-Charla Virtual denominada "Seminario abierto 30 años de MERCOSUR: balance, oportunidades y futuro". Los departamentos de Abogacía y de Gobierno y Relaciones Internacionales de UADE llevaron adelante el seminario abierto de aprendizaje académico-profesional en el que participaron profesores de la universidad, académicos especialistas y ex funcionarios en un foro de reflexión. Todos ellos analizaron el MERCOSUR, realizando un abordaje desde una dimensión política y jurídica frente a las tendencias mundiales de la integración, en esta oportunidad expuso el Embajador argentino en los Estados Unidos.

- **Convergencia Empresarial de Mujeres del MERCOSUR (CEMM)**

El 10 de junio tuvo lugar una Jornada/charla virtual denominada 3° Encuentro “Género y Bloques Regionales”, de la que participaron representantes de cámaras y asociaciones empresariales de Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay, con el Banco Interamericano de Desarrollo (BID).

Con el apoyo institucional de la Cancillería Argentina, con la participación de empresarias de los cuatro países del MERCOSUR se intercambiaron experiencias sobre la situación de las mujeres empresarias en la economía y su desempeño en el ámbito del comercio internacional.

La apertura de la actividad contó con la participación de la subsecretaria de MERCOSUR y Negociaciones Económicas Internacionales, Rossana Surballe, quien resaltó la importancia de esta red de empresarias y se refirió a la incorporación de la perspectiva de género en las negociaciones comerciales y en la agenda del MERCOSUR. Asimismo, destacó las acciones que lleva adelante la Secretaría de Relaciones Económicas internacionales en materia de promoción comercial, a través de la Subsecretaría de Promoción del Comercio e Inversiones y la Agencia Argentina de Inversiones y Comercio Internacional, a fin de que cada vez más empresarias participen en el comercio internacional de nuestro país.

- **Universidad Católica del Uruguay (ciclo)**

El 16 de junio, se realizó el Conversatorio «*Gobernanza de las migraciones y pandemia de COVID-19*», organizado por el Instituto de Políticas Públicas en Derechos Humanos del MERCOSUR (IPPDH) y la Universidad Católica del Uruguay (UCU). El objetivo de la actividad fue abordar el debate actual en torno a los desafíos, las perspectivas y tensiones para la gobernanza de las migraciones en el marco de la pandemia de COVID-19. La actividad fue de carácter virtual, se realizó a través de la plataforma ZOOM y contó con más de 300 participantes.

El ciclo de conferencias continuó el día 18 de junio con un Conversatorio en línea denominado “*MERCOSUR, una Política de Estado: 30 años de MERCOSUR*” y “*MERCOSUR: Visiones desde la vecina orilla*” Ciclo completo transmitido desde Montevideo por Zoom.

- ❖ **Acciones y actividades impulsadas en las Representaciones del MERCOSUR (ANEXO 2)**

ANGOLA

En la Sede del instituto cultural de la Embajada de Brasil (Centro Cultural Brasil-Angola), el 26 de marzo se realizó un evento conmemorativo con palabras alusivas de Embajadores de Brasil y Argentina. En una actividad que convocó entre 50 y 70 invitados, en razón limitaciones impuestas por Covid19, con una capacidad de sala de 170 lugares, se realizó la actividad conmemorativa de 30 años del MERCOSUR en el Centro Cultural Brasil-Angola (CCBA).

ARGELIA

El 29 de marzo en la Sede de la Embajada Argentina en Argelia, se realizó un Vino de honor en conmemoración del 30º Aniversario de la Firma del Tratado de Asunción junto a las Embajadas de países latinoamericanos presentes en ese país.

AUSTRALIA

En la Embajada Argentina en Australia el 11 de mayo se realizó la conmemoración del 30º Aniversario de la Firma del Tratado de Asunción de la que participaron en forma virtual representantes de Brasil, Paraguay y Uruguay; además de nuestra representación. En esa ocasión se trabajaron iniciativas para promocionar comercio e inversión en la relación MERCOSUR-AUSTRALIA.

DINAMARCA

En el marco de las reuniones MERCOSUR, 30 Aniversario del Tratado de Asunción, la creación del MERCOSUR y Acuerdo con la UE, el 9 de abril tuvo lugar una reunión virtual, de la que participaron los embajadores de Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay, éste último con residencia en Estocolmo.

EGIPTO

El 25 de marzo, en el marco de las celebraciones de los 30 años del MERCOSUR, nuestra embajada, junto a las representaciones de Brasil, Paraguay y Uruguay; realizó una comida de trabajo de los Jefes de Misión de los Estados Parte con la Ministra de Comercio e Industria egipcia. De dicha actividad surge un artículo periodístico en el que se refiere la importancia de la conmemoración, los logros alcanzados y cuestiones pendientes, con énfasis especial en el TLC con Egipto.

ESPAÑA

El 26 de marzo se realizó un evento en la Casa América (Reino de España) con intervenciones de autoridades y difusión de un video institucional de la que participaron la Embajada Argentina y las representaciones de Brasil, Paraguay y Uruguay.

En el evento "Celebración de los 30 años del MERCOSUR" en la Casa de América se dio por inaugurado el Ciclo de Cine del MERCOSUR, con la proyección de la película argentina "La Boya", "O Filho Eterno" (Brasil), "Las Herederas" (Paraguay) y "Mi Mundial" (Uruguay).

El 18 de mayo en el marco de la celebración del 30 Aniversario del MERCOSUR, tuvo lugar el encuentro "30º ANIVERSARIO DEL MERCOSUR: ENCUENTRO EN CASA DE AMERICA". Comenzó con palabras de bienvenida, en la apertura Virtual del Canciller Felipe Solá, a cargo de la Presidencia Pro Témpore Argentina-PPTA.

Luego se desarrolló el Panel 1: Mundo en pandemia: situación actual y perspectivas de los procesos de integración con expositores académicos: el director de la Fundación Carolina, España y, en forma Virtual, un economista de la Universidad de Sao Paulo.

El Panel 2: MERCOSUR, 30 años de integración contó con 4 expositores y participaron en forma Presencial los Embajadores del MERCOSUR en Madrid.

De esta última surge un artículo periodístico firmado por los cuatro Embajadores del MERCOSUR ante el Reino de España publicado antes del evento del 18 de mayo en la Casa de América.

ESTADOS UNIDOS

El 12 de marzo de 12:00- 2:00 pm (hora de Arg.) tuvo lugar el evento conmemorativo a nivel de Cancilleres de los Estados Parte del MERCOSUR "*Celebrating MERCOSUR s 30th anniversary. A conversation with the bloc s Foreign Ministers*" (VIRTUAL) del que participó nuestra Embajada junto a las representaciones de Brasil, Paraguay y Uruguay.

El 23 de marzo se realizó la actividad "*Fortaleciendo la equidad de género en STEM: una conversación con los países del MERCOSUR*", evento dedicado a tratar los desafíos y de agenda futura referidos a la equidad de género en STEM. El mismo, organizado por nuestra embajada, contó miembros de las representaciones de Brasil, Paraguay y Uruguay, y se desarrolló en forma VIRTUAL a través de la Plataforma del BID.

ETIOPÍA

El 7 de abril tuvo lugar la Conmemoración de los 30 años del MERCOSUR, sus logros, avances y desafíos a futuro. La misma incluyó vino de honor, palabras de apertura del Embajador argentino y palabras del Embajador de Brasil y del Uruguay. La actividad se realizó en forma presencial en la Residencia de la Representación Argentina y contó con 7 Participantes.

ITALIA

El día 26 de marzo en el marco de la celebración "30 Años del MERCOSUR" se realizaron ponencias de representantes diplomáticos de los países fundadores, tanto en forma VIRTUAL como PRESENCIAL. La misma tuvo lugar en la Residencia de la Embajada Argentina, contó con la participación de las representaciones de Brasil, Paraguay y Uruguay y fue transmitida por el Canal de YOUTUBE. El evento presencial fue cerrado, pero abierto vía streaming.

KENIA

Durante la primera quincena de junio se realizaron actividad cultural conjunta con todas las Embajadas argentinas en África (Kenia, Mozambique, Nigeria, Etiopía) en el marco del Ciclo de cine del MERCOSUR.

MOZAMBIQUE

El día 26 de marzo en el marco de la celebración de los 30 años del Tratado de Asunción, nuestra representación participó de una actividad conjunta con la embajada de Brasil: *Celebração dos 30 anos de criação do Mercosul*. Durante dicha actividad se realizó la lectura de fragmentos de grandes autores de los Estados Parte: Jorge Luis Borges, Clarice Lispector, Eduardo Galeano y Augusto Roa Bastos. La actividad desarrollada en forma VIRTUAL tuvo lugar en el Centro Cultural Brasil Mozambique (CCBM) y fue transmitida por *Facebook Live*.

NUEVA YORK

El 29 de marzo, en ocasión del 30 aniversario del MERCOSUR, en la Sede de la Representación Consular Argentina se realizó un encuentro presencial con los representantes consulares de los países fundadores del MERCOSUR, de Chile y de Bolivia.

PANAMÁ

El 13 de abril, con la intención de realizar acciones de posicionamiento y visibilidad del MERCOSUR, se realizó un evento organizando junto con la Cámara de Comercio, Industrias y Agricultura de Panamá (CCIAP), entidad empresarial más importante y representativa de Panamá. Dicho encuentro se desarrolló en forma presencial y contó además con la participación de las representaciones de Brasil, Paraguay y Uruguay, en el marco de las actividades por conmemoración de los 30 años de creación del MERCOSUR.

SUDÁFRICA

En el marco de las actividades conmemorativas de los *"30 años desde la firma del Tratado de Asunción, Construyendo puentes entre MERCOSUR y Sudáfrica"* el 8 de abril de 10 a 12h. se realizó una Mesa redonda con Think Tanks, diplomáticos sobre MERCOSUR y RELEX (SACU). La misma, organizada por nuestra Embajada y consulado, contó con la presencia de las representaciones de Brasil, Paraguay y Uruguay, se realizó en forma virtual transmitida por Zoom / Webinar.

SUIZA

Organizado por nuestra Embajada, el día 29 de marzo tuvo lugar un almuerzo de trabajo en ocasión del 30 aniversario del MERCOSUR. Dicho evento contó con la participación de embajadores de Brasil, Paraguay, Uruguay en Suiza. Asimismo, estuvieron presentes funcionarios del gobierno suizo: el Viceministro adjunto de Relaciones Exteriores, el Director de Américas de la Cancillería (DFAE) y el Director de Américas y Director Adjunto de Relaciones Bilaterales del Ministerio de Economía (SECO). La actividad que se desarrolló en forma PRESENCIAL tuvo lugar en la Residencia Argentina en ese país.

REPÚBLICA POPULAR CHINA

El Consulado Argentino en Shanghai, el día 26 de marzo, junto a las representaciones de Brasil y Uruguay, realizó las actividades en conmemoración de los 30 Años del Tratado de Asunción. En dicha ocasión se realizó un Brindis con Cónsules y personalidades locales, se proyectaron videos institucionales del MERCOSUR y se realizó en forma presencial una muestra fotográfica en el Espacio Cultural Argentino en Shanghái.

REPÚBLICA CHECA

Organizada por la Embajada Argentina en la República Checa, el 13 de abril a las 11:30h. tuvo lugar una presentación sobre MERCOSUR para la cátedra de español de la Licenciatura en Economía de la Universidad de Economía y Negocios de Praga denominada: "MERCOSUR: Integration process in the America's southern cone". La misma se desarrolló en forma virtual y contó con la participación de entre 40 y 50 personas por Zoom Meetings.

REPRESENTACIÓN ANTE LA UNIÓN EUROPEA

El 26 de marzo el medio POLITICO EUROPE realizó una entrevista en nuestra embajada referida a la situación actual del MERCOSUR, su relación como bloque con la Unión Europea y desafíos a futuro. El resultado fue una publicación de artículo en *Friends of Europe*, en el que se abordaron los aspectos institucionales del MERCOSUR, funcionamiento, evolución, experiencia en estos 30 años y perspectivas a futuro. Dicha entrevista contó además con la participación de las representaciones de Brasil, Paraguay y Uruguay, resultando en varias publicaciones en las Redes sociales. El artículo resultó en un saludo conjunto de los Embajadores de los Estados Miembros del MERCOSUR acreditados en Bruselas.

REPRESENTACIÓN ANTE ORGANIZACIONES INTERNACIONALES EN GINEBRA

El día 21 de mayo, organizado por nuestra embajada, tuvo lugar un almuerzo de trabajo con los representantes ante la Organización Mundial del Comercio y ante las Naciones Unidas en Ginebra de Brasil, Paraguay, Uruguay, Bolivia y Chile. El mismo tuvo amplia difusión en las redes a fin de visibilizar el aniversario del bloque.

VIETNAM

El 26 de marzo se publicó un artículo en la prensa con la firma de los cuatro Embajadores de los países miembros del MERCOSUR titulado: "30 YEARS OF MERCOSUR: TAPPING INTO THE POTENTIAL OF OUR PARTNERSHIP WITH VIETNAM"